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13 апреля, суббота: «День перелета или бесконечный день» 

Для меня поездка (Rotary Group Study Exchange, далее GSE) началась в 4 утра по Перми. Поспать 

удалось только час, поскольку всю пятницу пришлось закупать сувениры и приготавливаться к поездке, 

вечером неожиданно пришли друзья Настя, Дима, Ксюша дабы проводить в долгий путь и Фомины. Я, 

конечно, надеялся отоспаться в самолетах , если удастся. В итоге за весть перелет удалось поспать от силы 

4-5 часов, да и то интервалами по 30-40 минут. Но поскольку мы летели на запад, догоняя солнце, то день не 

думал заканчиваться, поэтому, когда мы прилетели в Сиэл, в Перми было 8 часов воскресного утра, а у нас 7 

всего семь часов субботнего вечера. Начало смеркаться, только, когда мы уже въезжали в центр Сиэтла, и 

мы впервые увидели небоскребы даунтауна в выгодном вечернем сиянии огней.  

Однако, обо всем по порядку. Волнение не отпускало всех нас в течение всего перелета, кто-то 

впервые пересекал Атлантику, а кто-то,  в том числе я, впервые направлялся в США. Первой из членов 

нашей команды GSE я увидел Женю уже в восьмом часу по Московскому времени, когда понял, что мои 

попытки заснуть в кресле аэропорта оказались тщетными и мне удалось лишь немного помедитировать. 

Женя сидела на кресле в метрах 10 от меня.  Оказывается она также как и я, прибыла в аэропорт в 6 утра, и 

не спала всю ночь в дороге на автомобиле по дороге из Череповца в Москву. Она уже успела повстречаться 

с Денисом – самым юным и самым высоким членом нашей группы из Иваново. К началу регистрации 

подошли и остальные участники Александр из Рыбинска и наш руководитель – Станислав с Натальей из 

Краснодара. Мы договорившись перейти на ты, распределили перевес по сувенирам у одних, в чемоданы 

других, и пошли на регистрацию. Благополучно пройдя таможенный пост, мы решили подкрепиться в зоне 

Дьюти фри кафе американского формата Friday’s, известного по всему миру. Разговорившись, мы сразу 

подружились, я даже решил не отбрасывать в долгий ящик съемки документального фильма о поездке и 

взял у всех небольшое интервью. Большое дело начинается с малого .   

 

10 часов полета до Нью-Йорка прошли незаметно, нас постоянно кормили, причем в основном 

сэндвичами и всякой американской едой. Я выпил вина, и неожиданно для себя в течение где-то около часа 

проболтал с соседкой Еленой, сидевшей справа от меня. Точнее она завязила со мной разговор, в результате 

которого получила лекцию о жизни Петра Ситник, о Клубах  Ротари и даже о Випассане в самом конце. 

Сама она была не очень многословной, поскольку я задал ей только несколько вопросов . Беседа 

получилась, на мой взгляд, душевной (еще бы , говорил то я в основном), но правда потом больше не 

возобновлялась.  

 

Нью-Йорк, точнее его окрестности, предстали передо мной во всей своей красе! Редкие облачка 

предавали ровным, одноэтажным кварталам и дорогам города некоторую мягкость, словно город накрыл 

себя предбрачной вуалью невесты , а лазурный голубой океан и его желто-серо-зеленые-побережья 

создавали впечатления того, что плоские острова этого города просто парят в небесах. Город словно замер в 

ожидании Весны – только хвойные деревья зеленого и почему-то красного оттенка служили ему 

причудливыми кружевами  делового стиля одежды. Буквально перед самой посадкой, вдалеке, на горизонте, 

показались небоскребы Манхэттена, помогая мне окончательно осознать желание познакомиться с этим 

городом как можно ближе. Это произойдет, обязательно произойдет, но точно не сейчас не в этот раз. 

Осознавая это, я мысленно кричу Нью-Йорку: «Здравствуй, мой долгожданный друг, до скорой встречи!» И 

в течение всей 3 часовой стыковки в аэропорту президента Джна Кенеди, благополучно, проходя таможню 

(не получив таможенника ни одного вопроса) я отчетливо слышу в голове ответ этого живого города в виде 

песни Фрэнка Синатры «Нью-Йорк, Нью-Йорк!»  

Даже не попав в самое сердце деловой столицы Америки, в аэропорту везде ощущаешь дух 

свободы, бизнеса и перенаселения! Все терминалы аэропорта разные. Тот, в котором мы прилетели 

старенький, слегка зашарпанный, словно морщины и сединки успешного руководителя транснациональной 

корпорации, а 4-ый терминал, из которого мы улетали, новый, такой же стильный и удобный, словно 

деловой костюм этого бизнесмена. Мы едва успели выпить по стаканчику пива Бадвайзер, 

олицетворяющего Нью-Йорк, по словам чернокожего бармена, и полетели дальше. Через всю Америку, на 

запад, в живописный, моросящий город Сиэтл. 

Последние шесть часов перелета были чуть сложнее. Очень сильно хотелось спать, ведь в это время 

в Перми была глубокая ночь, как говориться самый сон (с 2 до 8 утра). Самолет как назло был полон 

маленьких милых ребятишек, которые либо плакали, либо очень громко радовались. И места всем нам 

достались в проходах – голову к борту не прислонишь, иллюминатор, в котором бесконечно светит солнце, 

не закроешь. Так что, накрыв лицо капюшоном куртки, и создав таким образом создаю темноту, я 

попытался заснуть. Через час детишки сидевшие рядом начали громко кричать, возможно от боли из-за 

давления в ушах. Мое тело, биологические часы которого, были отлажены ежедневными ранними 

пробуждениями в течение последней рабочей недели, восприняло их крик, как будильник, поставленный на 

7 утра Пермского времени. Окончательно проснувшись, я заметил в окнах самолета, как из-за густых 

облаков виднеются очертания Сиэтла. 



Старинный, но недавно отремонтированный аэропорт Сиэтла, возвел архитектурный американский 

стиль и его черно-желто-коричневую цветовую гамму на вершину высокой моды дизайна помещений. 

Очень чисто модно, стильно и практично. Сам Сиэтл утопает в зелени, чистоте и влажности. Очень 

красивый и просторный город, вписанный в живую природу гор, деревьев и воды. 

 

Нас встречают в аэропорту Ротерианцы: Фрэд Лаптон, Стенли Майнер, Кейт. Я сажусь с Денисом 

Женей в машину Кейт, которая оказалась профессиональным гидом. Она по дороге провела нам небольшую 

экскурсию по городу. Заселившись в отеле, мы отправляемся с Фрэдом и Стэнли на спонтанный 

праздничный ужин в честь нашего прилета, едим вкуснейшие и гигантские стэйки, пьем нежное вино из 

местного винограда и задушевно общаемся. Стэнли, практикуется в своем великолепном английском и 

рассказывает нам истории его двухлетней студенческой жизни в Ленинграде, где в 1972-74 году он учился в 

аспирантуре в одном из Ленинградских университетов. Ужин получился грандиозным и счет, кстати, тоже – 

около $600! На прощание Фрэд и Стенли отвозят нас на смотровую площадку холма Королевы Анны – 

самого дорогого квартала Сиэтла из которого открывается незабываемый вид ночного Сиэтла! Спасибо им 

огромное за поистине королевский прием российских гостей! Ложимся спать поздно: Денис в 2, а я в 4 часа 

ночи! Из окна номера светиться главная достопримечательность Сиэтла – башня Спейс-Нидл.     

 

 

14 апреля, воскресенье: «Инструкция по применению» 

Спал как убитый, но всего 4,5 часа, но проснулся уже в девятом часу. Денис уже лежал с открытыми 

глазами. Решили не мучить себя, одеться и пойти на завтрак. Созвонившись со Стасом, выяснили, что они с 

Сашей уже ждут нашего пробуждения, чтобы вместе поесть. На ресепшен встретили Наталью, которая 

проснулась ни свет, ни заря, чтобы поскорее отправиться по магазинам, пригласили ее позавтракать с нами в 

ресторане гостиницы, поскольку все равно пока все молы закрыты. Завтрак не включен в стоимость номера, 

но его можно внести на счет комнаты, который оплачивает принимающая сторона, что мы и сделали. 

Завтрак был очень вкусным: омлет, салат, овсяная каша, сосиски и другие блюда были представлены в 

форме шведского стола. Здесь даже можно было самим приготовить вафельный пирог! Девушки с утра нас 

очень порадовали своим прекрасным обликом. Поев, мы решили не дожидаться 11 утра – времени 

выселения, сдать багаж и пойти гулять по городу.  

 

В 10 часов мы вышли из гостиницы. Наталья предложила двигаться в сторону торговых центров. 

Мы согласились и отправились туда пешком. Это было в 20 минутах ходьбы от нас по живописным улицам 

утреннего Сиэтла, который порадовал нас солнечной погодой, задержавшейся на целый день. Как и 

следовало ожидать, мы фотографировались на каждом шагу, правда в этот раз я старался больше снимать 

ребят и город, а не себя любимого. В торговых центрах магазины открывались в 11 утра, так что мы смогли 

воспользоваться получасовой паузой после прогулки попить кофе чай и горячую воду и поговорить за 

жизнь.  

После небольшого обзора магазинов в молах мы встретились вновь. Наталья купила себе очень кое-

какую одежду и осталась и довольная сказала, что ей еще нужно время здесь все пересмотреть, поскольку за 

полтора часа она сумела посетить только один магазин , и ей нужно было еще время. Я слегка пожалел о 

том, что рванулся исследовать магазины дорогих и не очень брендов мира, а не пошел с ребятами гулять 

дальше. За это время они спустились к заливу и посетили рыбный рынок, который подарил им массу 

приятных эмоций. Так после предложения Натальи дать ей еще время с удовольствием присоединился к 

ребятам в прогулке по городу. В этот раз мы пошли вверх от залива в парк «Фривей парк»  - уникальное 

живописное сооружение – своеобразный мост через хайвэй организованный в виде огромных гигантских 

клумб с деревьями и цветами, окруженный стеклянными небоскребами. Под теплым солнцем Сиэтла мы 

уединились в этом парке на часа полтора, просто сидя на лавочках и бесконечно фотографируя. На 

обратном пути зашли в Старбакс, встретив там двух молодых ребят, один из которых был очень рад 

заговорить с нами по-русски, он очень волновался также, как мы когда впервые пытаемся заговорить с 

иностранцами на из родном языке. Нам было очень приятно. 

 

Обратно решили прокатиться на знаменитом первом в мире монорельсе Сиэтла, конечным пунктом 

которого был Спейс-Нидл и музей рок-н-ролла, напротив которых находится наша гостиница. Перед 

посадкой с поезд задержались на полчаса, на площади, откуда он уходит и случайно встретили там Наташку, 

греющуюся на солнце. Он отдыхала от приятного шопинга. На площади были слышны звуки волынки – 

один из уличных музыкантов играл неподалеку от нас. Путешествие на монорельсе заняло около двух минут 

движения по живописным кварталам Сиэтла. Довольные и слегка усталые мы вернулись в отель, где к 3.30 

нас уже ожидали Ротарианцы.  



 

Организационная, точнее ориентационная встреча была краткой: мы рассказали в двух словах о 

себе, а нам рассказали о том, как насыщено и очень интересно будут организованы оставшиеся 29 нашей 

поездки. Программа пребывания разделена на 4 части и за разработку и проведение каждой из которых, 

были определены представители клубов северной, центральной, южной и восточной части мегаполиса 

Сиэтла.  Ее разнообразие и насыщенность было просто фантастической! 

Затем был праздничный обед в честь открытия программы, на который были приглашены 

Ротарианские семьи, в которых мы будем жить, и почетные гости: российский консул и действующий 

губернатор Округа 5030 с женой (Стив и Терри Линденбринк), которые выглядели как голливудские звезды 

или как президент Кеннеди с супругой (да и вели себя так же: очень дипломатично вежливо, уделили 

внимание всем нам, обменялись визитками). Я был настолько ошеломлен их красотой и поведением, что 

только спустя несколько мгновений после знакомства, понял, что мои визитки остались в кармане куртки, 

которую я снял, а про оставленные в чемодане визитки Президента нашего клуба Елены Толстиковой 

вообще вспомнил только вечером . Как можно скорее я исправил свою оплошность касательно, хотя бы 

моих визиток. И несколько мгновений пообщался с Тэрри. Она была очень вежлива.  

Настало время еды и одна ротарианка, очень вовремя, явным образом намекнула мне, что нам не 

следует группой сидеть вместе за одним столом во время обеда, нужно дать возможность пообщаться с нами 

всем гостям. Я постарался как можно скорее наверстать упущенное и пересел за, незанятый представителем 

нашей группы, стол с ротарианцами. Мы очень мило и живо побщались друг с другом в неформальной 

форме, как вдруг услышали в колонках голос Стенли – представителя «Ротари Интернешенал», который 

открыл наш праздничный обед. Стенли представил гостей, поблагодарил всех семей, поскольку без них 

проживание в рамках программы было бы не возможным и передал слово для представления нашей группы 

Станиславу, который также всех поприветствовал и предложил нам самим выйти и коротко представиться, 

что мы и сделали.  

Затем Стенли передал слово Елене Хохловой Астин – маме (как она себя называет) группы 

американцев, направляющихся в Россию с ответным визитом в рамках программы обмена. Она 

профессиональный переводчик и очень интересная дама с прекрасным чувством юмора. После 

представления всех участников мы сделали несколько совместных официальных фотографий, сдали 

привезенную водку из России губернатору округа, который как оказалось был в Перми при основании 

центра помощи больным детям в начале 2000 годов. 

 

По окончании торжественного обеда я отправился в мою первую гостевую семью Боба и Милли 

Фуллеров, живущих в Эдмонде, живописном пригороде Сиэтла в 25 минутах езды от центра, в прекрасном 

доме с видом на залив. Очень вежливо и аккуратно они показали мне мою комнату и свой двухэтажны дом 

на склоне холма. Ужинать мы решили в одном из ресторанов Эдмонта, расположенного возле пирса и 

причала  для пассажирских кораблей. Я с удовольствием, поел чудесный суп выпил местного Шардоне  и на 

отведал неплохой Тирамису. За ужин мы много разговаривали в основном о том, где я живу, о детях, внуках, 

немного о политике и экономики Пермского края. Второй раз замечаю за собой уже задним числом, что я 

больше говорю нежели задаю вопросы и слушаю их. Впредь нужно быть более сбалансированным и 

внимательным. После ужина дома я почувствовал, что очень устал и если бы не душ с чистейшей водой 

Сиэтла, то этим строчкам не суждено было появиться на свет. Рад, что все таки мне удалось заставить себя и 

зафиксировать хоть в нескольких чертах основные события второго дня пребывания. Завтра у меня 

профессиональный день  и вечером ужин с группой ребят, которые едут в Россию. Нам выдали телефоны с 

местной картой, но пока только три, так что мы решили начать ими пользоваться, когда получим остальные 

три. Пока писал весь сон пропал  но надо заснуть, ведь завтра так много всего интересного! 

 

15 апреля, понедельник: «Профессиональный обмен» 

Сплю как убитый. Просыпаюсь от звонка по Скайпу – это звонят родители, они увидели что я в сети 

поскольку забыл выключить компьютер и забыв уточнить сколько времени сейчас с радостью набрали мой 

номер. У меня в это время было 4 часа ночи, мне ужасно хотелось спать, но в  ходе получасового разговора с 

ними я, кажется, просыпаюсь и начинаю немного соображать. Наговорившись, родители дали мне поспать 

еще два с половиной часа пока звуки будильника, заведенного на семь утра, безжалостно начнут требовать 

окончательного пробуждения. Однако за минуту до звонка будильника мне звонит Иван, и в разговоре с ним 

я снова просыпаюсь. Овсянка на керамической плите готовиться дольше обычного вместо 15 мину целых 

полчаса, однако я все равно успеваю побриться умыться и приготовиться к встречи с американскими 

коллегами. 

 

Боб отвозит меня в Колледж города Эдмонда (это восточный пригород Сиэтла). Там меня 

добродушно встречает ротарианец Уейн Энтони – руководитель центра по работе со студентами (Center for 



Student Engagement & Leadership), который передает меня своему другу, преподавателю бизнес-

менеджмента и координатору программ международного обучения – Уильяму Беттенкорту, и я имею 

возможность посетить его потрясающую утреннюю лекцию по экономической теории. Сама тема мне 

знакома, но я быль приятно удивлен насколько живо и интересно он рассказывает об том что размещается 

обычно на одном слайде в течение оставшихся 30 минут занятия, ведет диалог со студентами, приводит 

много численные приметры из жизни американце и жителей других стран. Вообще в колледже города 

Эдмонда очень много студетнов из других стан, в основном из дальневосточных стран (Китай, Индия, 

Гонконг, и др.).  

 

После лекции Уэйн поводит для меня экскурсию по корпусам и ключевым подразделениям 

Колледжа и рассказывает о своей работе у себя в кабинете в центре, в котором у же с раннего утра кипит 

жизнь. В нем работают сами студенты, за минимальную оплату труде 10 долларов в час по три часа в 

неделю. Но они это делаю не ради денег, а поскольку это им дает реальную возможность участвовать в 

организации и улучшении жизни студентов в Колледже, управляя серьезными проектами и текущей работой 

центра. Как рассказывает Уэйн в центре 4 направления работы: student engagement, international marketing, 

international student services, & leadership. Я был приятно удивлен тому что Уэйн контролирует исполнение 

бюджета на 1,5 млн.долл. связанного со всем что касается жизни студентов в университете (программы 

обучения, оборудование в классах, студенческие кружки и клубы и много другое) самое удивительное что 

Уейн является консультантом студенческого совета, который должен утвердить данный бюджет. Для меня 

было очень удивительно что в Америке студенты допускаются к распределению финансов, хотя если 

задуматься без подобной прозрачности и участия в бюджетировании нельзя говорить о демократических 

правах студентов, поскольку как мы знаем, деньги решают все, особенно в Америке.  

Развитие этой идеи продолжается на послеполуденной лекции Уильяма, посвященной типам 

экономических систем и политического устройства. Здесь еще больше международных примеров и диалогов 

со студентами, которые очень активно отвечают на вопросы Уильяма и задают свои. Перед лекцией мы 

беседуем в его кабинете об особенностях выбора учебников для преподаваемых курсов в университете. 

Стоимость учебников может варьироваться от 25 до 250 долларов, и преподаватель зачастую выбирает по 

цене поскольку учитывает интересы студентов, которые вынуждены покупать учебники. После лекции мы с 

ним идем обедать в «Коско» торговую розничную сеть, основанную в Сиэтле и с успехом 

распространенную в Америке и Канаде. Ее главными конкурентными преимуществами стали не широкий 

ассортимент товаров и концентрация на 5-10 брендов продукта подаваемых по низким ценам за счет 

увеличенного количества товара в упаковке или объема жидкости. Так минимальная упаковка туалетной 

бумаги в Коско – 24 рулона, крепкий алкоголь шампунь и прочие жидкости разлиты в двух литровые 

бутылки. В Америке даже появилась новая мера измерения вместимости автомобиля – количество упаковок 

из Коско которые можно поместить в багажник машины. За обедом разговариваем о различиях Российской 

и американской экономики и политики. Уильям был несколько раз в России. В на дальнем востоке (Якутске) 

и столицах. Его приглашали как эксперта по вопросам адаптации образовательных программ для 

потребностей бизнеса. 

  По окончании своего пребывания в колледже мне было позволено присутствовать на обсуждении о 

распределении бюджета. Представители студенческого совета изучали программы по обеспечению 

подразделений ПО и электроникой, я был поражен насколько они умны и ответственны в работе,  а также 

полным отсутствием каких  бы то ни было барьеров или дистанций между студентами и администраторами 

университета.  

 

А вечером состоялся очень веселый и душевный ужин, организованной группой ротарианцев, 

которые поедут с ответным визитом в Россию. Присутствовали семьи в которых мы живем и организаторы 

нашей программы. Станислав провел игру – американцам необходимо было понять что написана на 

советской агитационной листовке или плакате глядя на картинку. Многие были очень близки смысловому к 

переводу лозунгов на этих плакатах. Елена провела игру, в которой мы были разделены на четыре 

смешанные русско-америакские группы, нам необходимо в ходе беседы за пять минут найти как можно 

больше различий между традициями русских и американцев в быту, на работе и в бизнесе. Вечер прошел 

незаметно и очень радостно. По окончании Наташу Дениса и меня (правда за свой счет ) пригласили на 

бейсбол, о котором Наташка заикалась еще в по приезде. А ребята из ответной группы пригласили меня в 

пятницу в ночной клуб!  

Воодушевленный, немного возбужденный я сделал пару необходимых слайдов моей части нашей 

общей презентации, и вновь сумев зафиксировать события прошедшего дня в дневнике, с удовольствием 

ложусь спать в 2 часа ночи, чтобы проснуться в 6 утра и отравится на экскурсию в горы!!!! 

            16 апреля, вторник: «Восточный Вашингтон» 

Не смотря на короткий 4-х часовой сон, я выспался и чувствовал себя прекрасно. В этот раз 

приготовить овсяную кашу у меня получилось быстрее: где-то за 20-25 минут. Вчера это заняло 30 минут, 



против обычных 15-ти минут приготовления каши у меня дома, на индукционной плите. Керамическая 

поверхность все-таки очень медленно разогревается, сложно даже себе представить,  сколько времени я бы 

потратил, если бы готовил на лысьвенской плите , слава современным технологиям!!! 

Наше путешествие на восточную часть штата Вашингтон началось в 7.30 утра от Колледжа города 

Эдмонд. Я был рад вновь оказаться на его территории и успел сделать несколько фотографий у цветущей 

яблони, пока мы дожидались приезда остальных ребят из нашей группы. Попрощавшись с заботливыми 

гостевыми родителями (host families) под руководством Надин и медицинского доктора мексиканского 

происхождения по имени Everald Espinosa или просто Lalo, специально для нас, сегодня, работающего в 

качестве водителя , мы отправились в далекий путь в восточную часть Вашингтона, как говориться в 

сказках: «за горами, за реками, за дремучими лесами». 

Первая остановка была в 8.00 в лесу в горах у небольшого ларечка Index Village, если его можно так 

назвать, где была возможность сходить в туалет, представленный традиционной сине-голубой кабинкой. 

Желающие могли взять кофе, особенно это необходимо было Надин, которая  выступала сегодня в качестве 

гида, и Наталье, вставшей ни свет, ни заря, поскольку перепутала время и приехала в Колледж к пяти утра 

вместо назначенных семи. Я же просто сходил в туалет и сделал несколько фотографий местности. Она 

была чрезвычайно живописной. Из-за высокой влажности в горах, стволы оказались окутаны зеленым мхом 

и лишайником в виде шерстяного покрова. Отсюда открывался живописный вид на один из горных пиков 

Index, так что мы с удовольствием запечатлели его на свои фотокамеры.  

 

Дорога через  горы была проложена вдоль горных рек и чем-то поначалу напомнила мне Карельские 

леса и водопад возле Петрозаводска. Правда чем выше мы поднимались в горы, тем более уникальной и 

становилась эта местность. Я раньше никогда не видел столь высоких гор и тем более не пересекал их на 

машине. Вскоре мы поднялись настолько высоко, что смогли наблюдать снег, лежащий вдоль дороги 

сначала местами, а потом полуметровыми сугробами. В конце концов, вся видимая часть гор была покрыта 

толстым слоем снега, и мы проехали мимо лыжной базы с трамплином и подъемником для горнолыжников. 

Спустя несколько минут я обнаружил, что мы движемся не вверх, а вниз – так, незаметно, мы миновали 

перевал. Я несколько раз слышал о страшных дорогах на перевалах в российских горах, но здесь в штате 

Вашингтон перевал вообще незаметен, поскольку дорога в горах такая же ровная и безопасная, как и в 

долине. 

Вскоре узкая горная речка Моначи, вдоль которой мы продолжили свое движение вниз после 

перевала, становилась все шире и шире, а горные вершины постепенно сменяли свое снежное одеяло на 

зеленые леса, луга, и наконец, остались практически голыми и скалистыми, подобно горам на юге Турции, в 

Анталии, и особенно в Алании. Это означало то, что воздух здесь не такой как в Сиэтле, он очень сухой. 

Однако, благодаря полноводным рекам, спускающиеся с горных вершин, в данной местности выращивается 

огромное количество яблок, черешни, груш и винограда, которое потребляется не только жителями штата 

Вашингтон,  но и довольно успешно экспортируется во все соединенные штаты и еще больше за рубеж. Все 

горные долины были засажены плодовыми деревьями, в основном белоснежными цветущими яблонями. 

 

В устье реки Моначи, которая впадает в знаменитую золотую реку Колумбию, мы повернули на 

север вверх по ее течению и достигли плотины гидроэлектростанции. Она не такая большая, как ГЭС, 

которые я видел на русских реках, Каме и Волге, но зато в ней находится музей электростанции и 

краеведческий музей восточного Вашингтона! Это удивительно, каким образом все мои желания, так или 

иначе, сбываются! Когда я впервые услышал, что на волгоградской ГЭС имеется рыбоподъемник для 

нереста осетровых рыб, мне очень захотелось увидеть, как он устроен и еще больше – увидеть 

поднимающихся по нему осетрину. Но в русских ГЭС нет музеев и туда, в виду стратегической 

безопасности, «Посторонним вход воспрещен»! Моя мечта сбылась здесь, в Америке, в Штате Вашингтон, 

на небольшой ГЭС под названием Rocky Reach Dam. Я не только увидел, как устроен рыбоподъемник, но,  

мы также смогли наблюдать двигающегося по каскадам рыбоподъемника лосося! Это особенно приятно, 

поскольку в апреле, нерестится только один вид лососевых рыб, да и то в небольшом количестве. Основной 

рыбопоток приходится на сентябрь и октябрь.  

Из демонстрировавшегося в музее ГЭС фильма, отснятого в рамках телепередачи «Грязная 

работенка» и посвященной работе на станции, мы узнали, что на ней проводятся статистические 

исследования нереста лососевых. Молодых рыбешек размером 15-20 см вылавливают, и под наркозом для 

рыб, в виде кислородосодержащей густой жидкости нанесенной на жабры, вшивают под кожу специальный 

датчик, благодаря которому можно проследить дальнейшее движение этой рыбы. В музее электростанции 

мы также смогли соприкоснуться с первыми устройствами для выработки электроэнергии, работающих от 

ручного и ножного привода в виде велосипеда. Мы даже устроили спонтанные соревнования по выработке 

электроэнергии, объем которой регистрировался количеством загорающихся лампочек и их яркости 

свечения. Мальчики победили . Помимо экспонатов электростанции: старинных турбин и прочего 

оборудования в музее станции представлены залы истории западного Вашингтона с индейских времен до 

золотой лихорадки и сегодняшних дней. В краеведческой части музея мы смогли также увидеть чучела 



голов лосей и оленей, чучела птиц енотов медведя и даже рыси. Меня особенно удивили размеры деревьев 

со срезом более метра в диаметре, полированные куски деревьев, напоминающие камни, и конечно золотые 

самородки! 

 

Перед обедом мы посетили чудеснейший магазин конфетной фабрики Aplets & Cotlets таких 

вкусных пастилатно-мармеладных конфет, сухофруктов и орехов в глазури и шоколаде я нигде в мире не ел! 

В магазине фабрики практически все конфеты можно было дегустировать, что мы с удовольствием и 

сделали на голодный то желудок! В итоге все набрали конфет для подарков в Россию. После приятного 

обеда в одной из кафе маленького одноэтажного городка мы отправились в музей под открытым небом 

Hictoric Pioneer Village, в котором подобно Кижам и Хохлове представлены реальные дома и их внутреннее 

убранство первых покорителей и жителей Америки. Дом шерифа, печатника, доктора и стоматолога, 

парикмахерская и отель и даже здание лютеранской церквушки. Надин была приятно уделена тем, что 

подобные музеи, но только крестьянских усадеб, можно увидеть в Кижах и Хохловке. Особенно 

удивительным ей было узнать о том что в во многих российских поселках, деревнях и селах жители до сих 

пор пользуются деревянными туалетами на улице, подобно первым европейским поселенцам Америки. 

 

 В финале нашего путешествия мы посетили уникальных городок Leabenworth эмигрантов из 

Баварии, которые полностью сохранили все архитектурные особенности немецких городов, быт, еду, 

пивоварение и самое приятное – немецкие цены на пиво и его качество! Прогулявшись по центральной 

части этого городка мы с удовольствием выпили кто по две а кто и больше кружек вкуснейшего баварского 

пива в одном из ресторанчиков. Угощал всех Станислав, так что мы наговорились вдоволь и обратная 

дорога была, легка и приятна поскольку в последних два часа пути мы просто все заснули. Довольные и 

уставшие, полные незабываемых впечатлений мы приехали домой в Сиэтл к нашим гостевым семьям. 

 

Завтра нас ждут на заседаниях двух Ротари-клубов и на благотворительном обеде, где мы будем 

кормить бездомных.  Можно встать попозже, поскольку заседание первого клуба пойдет за завтраком.  

17 апреля, среда: «Первые презентации нашей группы» 

Заседание Ротари клуба города Линвуд было назначено на 7 утра. В большом зале были 

расставлены круглые столы, а «сцена» была оформлена вымпелами партнеров Ротари-клубов, американским 

флагом, большим вымпелом девиза четырех правил Ротари и конечно, монитором для показа презентации. 

Это создавало необходимую атмосферу клуба, когда по окончании заседания, вся это красота была снята, в 

течение пяти минут зал превратился в обычную просторную обеденную комнату. 

 

Перед началом заседания члены клуба Линвуд-ротари могли позавтракать ветчиной, омлетом на 

выбор из двух вариантов, овсяной кашей и разнообразными свежими булочками. Я соскучился по омлету 

сосискам и бекону, поэтому с удовольствием выбрал для себя эти блюда. Начало заседания меня потрясло: 

все присутствующие стали со своих мест и положив правую руку на сердце хором дружно произнесли 

какие-то слова, по видимому, девиз Ротари или его четыре правила, точно не помню: от неожиданности я не 

уловил что они сказали. Мне очень понравилась данная традиция, поскольку в ней чувствуется объединение 

людей. Ротарианцы произносили ее искренне и легко.    

     В начале заседания мы заслушали выступления его членов с отчетами о привлеченных средствах 

в этом году, о выражении благодарности человеку, который очень много сделал для сохранения 

окружающей среды рыбы. Его сыну был вручен специальный значок с символикой данной 

благотворительной программы, а он в свою очередь передал чек на 1000 долларов в фонд этого клуба. 

Интересно, и особенно бросается в глаза, так это отсутствие какого либо пафоса.  Речь каждого из 

участников очень демократична и обязательно содержит много юмора.  

Вообще, на мой взгляд, юмором окутана вся Америка, он в изобилии представлен и в рекламных 

роликах и в поведении самих американцев. При этом каждый выполняет поставленные задачи перед собой в 

своем деле очень профессионально и достигает вполне амбициозных целей, но сам факт их достижения 

является чем то уже завершенным, поэтому о нем говорят с легкостью и признательностью, а не серьезным 

пафосом, которым окутана деловая Россия. Создается ощущение, что жители Америки, достигнув одних 

амбициозных задач, концентрируют свое внимание на еще более амбициозных. Без юмора такая гонка 

может свести сума, а американцам интересно и весело, словно они едут по дороге из желтого кирпича в 

изумрудный город. Однажды я смотрел одно из выступлений президента Джорджа Буша младшего и был 

удивлен что его речь была наполнена на 50% или даже больше юмором и шутками, по сравнению с нашими 

политиками он, выглядел артистом комедии-клуба. Тогда я предположил, что такое поведение свойственно 

только бушу, но оказывается такое поведение характерно для всех американцев, они очень расслаблены и 

при этом нацелены на результат, словно кошки. 



   Презентация нашей группы была запланирована в финале заседания. Мы должны были уложиться 

в 20 минут, но не смогли и превысили свой лимит на 15 минут. Для представления всей наше группы слово 

было предоставлено Станиславу, который рассказал об истории ротари-клубов в России, об гигантских, но 

малочисленных российских округах ротари-клубов и о наиболее интересных проектах. Мы не могли не 

сказать пару слов о наших столицах – Москве и Санкт-Петербурге в своей презентации поскольку для 

многих иностранцев это единственные российские города, которые они могут найти и мысленно 

представить на карте Евразии. Сказав о себе в двух словах, Станислав передал слово Евгении. Ее 

выступление было вполне лаконичным. С улыбкой, она рассказала о своем городе Череповце и о себе. 

После нее выступал я. Начал хорошо, но несколько увлекся рассказом о себе любимом и о Высшей школе 

экономики, о которой вообще не планировалось упоминать. Переходя к презентации своего города, я 

пытался следовать структуре слайда, но понял, что не знаю перевода нескольких ключевых слов: кости, 

мамонт, оружие, пушка и других. Темп моего выступления сбился, я начал смущаться. Не смотря на 

искренность момента, и поддержки со стороны американцев это затянуло мое выступление, а это, как 

вовремя заметил Станислав, очень не желательно на утренних заседаниях поскольку, люди могут опоздать 

на работу. Выступавшие после меня Александр и Наталья, и особенно Денис были лаконичнее меня, а 

презентацию Дениса, Стас вообще рекомендовал взять за образец. 

 

После нашего выступления мы обменялись вымпелами, подарили сувениры и с огромным 

удовольствием сфотографировались с местным полицейским – красавцем мужчиной, сильным нежным и 

мужественным!  

Затем Фрэд и Крейг (действующий президент родари-клуба Линвуд) повезли нас в даунтаун 

знакомить с городом Сиэтлом. Нам устроили небольшую пешую прогулку по так называемой 

интеллектуальной части города – район вокруг Спейс-Нидла, который получил свое развитите благодаря 

международной выставке в 60-х годах  прошлого века, благодаря которой появилась башня Спейс-Нидл и 

площадь на которой были выставлены экспозиции стран мира. 

 

Мы посетили очень современный и высокотехнологичный музей фонда Била Гейтса, в котором нам 

рассказали о действующих проектах помощи развивающимся странам и интересных решениях их проблем. 

Так например, долгое время, оставалось не понятным, почему, несмотря на поставку лекарств от кишечных 

болезней и финансировании развития медицины в этих станах, количество кишечных заболеваний не сильно 

снижается как и детская смертность от них. Решение проблемы было найдено в результате исследования ее 

фундаментальных причин: отсутствие наличия доступной чистой питьевой воды и чистых туалетов – вот 

корень зла диареи. В музее был представлен нашему вниманию экспонат современного туалета, 

разработанного фондом Билла Гейтса. Вообще нам рассказали и показали много всего интересного включая 

результаты реализации проектов, новые амбициозные задачи. В последнем зале у нас имелась возможность 

присоединиться к движению этого фонда. Мы сделали совместную фотографию группы, которая тут же 

отразилась на гигантском мониторе экспозиции музея. 

 

По завершению экскурсии в музей мы все начали чувствовать приближение голода, кроме Натальи, 

которая захотела поесть уже после завершения заседания клуба. Но до обеда было еще очень далеко. Фрэд 

провез нас по живописным кварталам города, особенно мне понравился один из самых дорогих районов – 

холм королевы Анны, изобилующий ландшафтным дизайном умопомрачительной красоты, который 

дополнялся расцветшими деверьями различных цветов! Весь день было солнечно, поэтому мы могли 

наблюдать живописные олимпийские горы на горизонте.  

 

В одном из очень свободных по-духу районов Сиэтла мы увидели памятник вождю мирового 

пролетариата В.И.Ленину, левая рука которого, по задумкам очень популярного здесь скульптора была 

красной, видимо от крови. Мы с удовольствием запечатлели себя у этого памятника. Стас даже придумал 

конкурс для фейсбука: «Угадай, в каком городе стоит этот памятник?» Вообще в Сиэтле много интересных 

памятников один из них – гигантский тролль, живущий под мостом, и спасающийся там от губительного для 

него солнечного света. Вся наша группа тут же залезла на его лицо и плечи. 

 

Когда мы осматривали парк, расположенный около шлюзов залива, которые на мое удивление были 

открыты для посещения горожан, все окончательно проголодались. Настало время обеда! Кормили нас на с 

местной винодельне Eight Bells, одного из членов Линвуд-ротари клуба. Умопомрачительной свежести и 

вкуса сыр бри с тонко нарезанной копченой колбаской и беконом и нежнейшее, полное всевозможных 

оттенков беловое и красное вино из виноградников восточного Вашингтона ожидало нас в качестве 

аперитива. На обед вкуснейшие круасаны, со свежей зеленью ветчиной сыром или балыком и конечно 

гигантских размеров цезарь и фруктовые салаты. Хозяин винодельни позволил нам утолить голод и 



насладится вкуснейшим вином и едой, а затем немного рассказал о самой винодельне. Было очень 

интересно, мы задавали вопросы и получали не менее интересные ответы.  

 

После обеда мы не смогли не приобрести по бутылочке местного вида, тех сортов, что употребляли 

за обедом, поблагодарили хозяина за прекрасный обед и отправились путь. Путь наш лежал в местную 

авиакомпанию Kenmore Air, где нас уже ожидал небольшой водный самолет! Нам предстояло пролететь от 

окраин Сиэтла в центр города, мимо небоскребов и башни Спейс-Нидл. Полет подарил нам не только 

незабываемые и впервые испытанные нами ощущения взлета и посадки с водной глади, но также дал нам 

возможность получить представление о размерах и расположении кварталов города, увидев его с высоты 

птичьего полета! Когда Крейг спросил нас о впечатлениях от полета мы ответили ему новым модным 

прилагательным, используемым местными подростками, о котором нам рассказал фрэд после обеда. The fly 

was seek! Что означало то что полет был просто крутой! 

 

Сытые, довольные и счастливые, в приподнятом настроении мы поехали на особенное заседание 

ротари-клуба Шорлайн, которое сегодня проходило в кочующем палаточном городке бездомных 

американцев.  Уровень жизни местных бомжей ввел нас в шок. На мой взгляд, организованны пермские 

турпоходы не могут предоставить таких условиях нашим туристам. Тут были и застеленные бельем 

гигантские надувные кровати, стоявшие в палатках размером выше человеческого роста, и палатка с видео 

залом, и даже бесплатный wi-fi.  

 

Городок перемешается на грузовиках каждые три месяца. Его жители собирают себе пожертвования 

и сами организуют свой быт. Финансирование поступает от пожертвований людей и общественных 

организаций, подобно ротари-клубу Шорлайн, который сегодня устроил здесь благотворительный обед. По 

словам одного из инициативного «руководителя» этого городка жить в нем может любой нуждающийся. 

Главным условием пребывания здесь – полный отказ от употребления алкоголя и, каких бы то ни было, 

психотропных средств. Заседание клуба Шорлайн, также как и утром, началось с совместного произнесения 

девиза ротари (на самом деле это вовсе не девиз, а признание американскому флагу). 

  

Заседание было непродолжительным. В начале президент клуба рассказал о датах темах следующих 

регулярных заседаний и поприветствовал гостей клуба на сегодняшнем заседании, в том числе нас. Дениса 

попросили прочитать его эссе о намерениях, которое очень понравилась президенту этого клуба, оно и 

правда было очень интересно и живо написано. Почетным гостем клуба-Шорлайн в этот раз был будущий 

губернатор округа 5030 Ezra M. Teshome, афроамериканец, пришедший на заседание в очень стильном 

светло голубом деловом костюме. В виду ограниченности времени, наша презентация была краткой 

лаконичной и даже имела интерактивный характер. После презентации американцы сказали нам что им 

понравилось наше выступление и среди ниц были не только ротарианцы, но и что еще приятнее жители 

палаточного городка. Нас-то предупреждали что им часто бывает по фигу. 

 

Выполнив свою миссию на сегодня, мы с нетерпением поехали на бейсбольный матч, на который 

нас пригласил Стэн – гостевой папа Наташки, по ее просьбе. Сам бейсбол такой же неторопливый и 

непредсказуемый и очень популярный вид спорта, как и футбол в России.  Активных моментов игры – когда 

спортсменам удавалось отбить мяч противника битой и направить его в поле – было от силы  пять-шесть за 

полтора часа первого гейма. В основном очки зарабатывались на промахах противника. Однако атмосфера 

на стадионе поддерживалась непрекращающейся продажей съестного и напитков, в том числе пива, 

стоимостью 10 баксов, колоритными продавцами, а также веселой музыкой рекламных пауз и 

возможностью попасть на гигантские телеэкраны стадиона наиболее интересных, по мнению 

телеоператоров, болельщиков. Получив полный спектр ощущений от игры, уставшие, но счастливые, мы 

поехали домой. По дороге мы поняли, что про таких как мы люди говорят: «Везет же некоторым!» Мы были 

также очень рады тем, что завтра утром в нашей программе ничего нет, и мы можем просто отоспаться!      

18 апреля, четверг: «Домашняя вечеринка с борщом» 

Все утро я посвятил записям событий предыдущего дня, так что когда закончил у меня оставалось 

буквально 15-20 минут чтобы умыться, почистить зубы и отправиться за очередное заседание ротари-клуба 

Линвуд (странно, но я думал что первый клуб, который мы посетили, был Линвуд, ан нет ). После долгой 

концентрации на воспоминаниях вчерашних событий и фиксации их в дневнике, мой мозг с трудом 

воспринимал английскую речь, так что в разговоре с моим гостевым папой Бобом я постоянно извинял ся 

просил объяснить другими словами что он имел ввиду. Надо отдать ему должное за его прекрасную 

выдержку. Вообще, мои гостевые родители очень интеллигентные, очень вежливые, умные и успешные. 

Живут в центре Эдмонта, в одном из самых дорогих его районов, о чем можно судить по уровню их 

Лендскейпинга. Бобу сегодня предстояло представлять нашу группу, так что он заранее позаботился о 



правильном произнесении фамилии Станислава – лидера нашей группы. Я постарался как можно точнее 

произнести фамилию Стаса – Романенко – и дать кое-какие рекомендации по ее произношению. Конечно в 

момент произнесения Боб сумел произнести только «Роман» а потом добавить «ненко» но он очень 

старался. 

  Заседание проходило в актовом зале уже полюбившегося не Колледжа города Эдмонд. Сразу 

видно что данный клуб то ли богаче, претенциознее двух других, поскольку кофе было привезено из 

Старбакса в особых фирменных баллонах. На обед сегодня предложили взять фрукты, салат полный зелени, 

рис и куриное филе в кисло-сладком соусе. Все было очень вкусно. Перед началом нам предложили 

сфотографироваться на сцене между двумя флагами: американским и флагом этого ротари-клуба. Фотограф 

была столь же нестойчива и внимательно к мелочам, как и мой папа (родной), так что ребята стали над ней 

подшучивать. В клубе было несколько уже знакомых мне людей. Антони, который организовал для меня 

профессиональный день, был чрезвычайно рад тому что я пью кофе а не горячую воду как это было в день 

нашего знакомства (ощущение такое, что это было не в понедельник а как минимум месяц назад: столько 

событий прошло с тех пор). Я ответил ему что, по-видимому, становлюсь американцев. Он понял мою 

шутку  и рассмеялся. Также в клубе присутствовал Everald Espinosa или просто Лало, водитель, который 

нас отвозил за горы в восточную часть штата Вашингтон. На самом деле он врач. Как и Боб, Лало 

предупредил нас о том, что он представит каждого из нас в качестве гостей клуба и попросит нас рассказать, 

откуда мы, из какого города. Также членами этого клубы были гостевые родители  Натальи, Елена и Ли – 

участники американской группы обмена GSE-2013. 

 

Заседание началось с произнесения клятвы верности флагу Америки (как это бы назвалось в СССР) 

виз которой я уловил пока только то, что они горды тем, что являются американцами. Ну да ладно, какие 

мои годы. В начале заседания президент по традиции представил всех гостей, нас как, и было обещано, 

представлял Лало. Затем было сказано несколько слов о темах, датах и времени будущих заседаний. А 

потом была проведена интересная интерактивная игра, которую я взял на заметку, она называется 

«Счастливые баксы». Суть ее заключается в том, что все желающие, кто хочет сказать, почему он в данный 

момент счастлив, должен положить в корзину один бумажный доллар, сколько причин для счастья, столько 

необходимо положить долларов. Я тоже принял участие в этой игре, сообщив всем, что я очень счастлив, 

быть участником этого обмена в США и наблюдать насколько дружелюбными являются американские 

люди! Игра создала необходимое настроение и атмосферу и все были готовы услышать нашу презентацию. 

Мы в третий раз рассказывали о себе. На этот раз мне все мы показались несколько скованными. Возможно, 

это было связано с необходимостью говорить в микрофон, это осложняло задачу, поскольку у Натальи, 

Дениса и Александра не так много опыта публичного выступления как у нас со Стасом и Евгении. Более 

того, Александр предложил разнообразить свое выступление мастер классов самообороны с применением 

техник айкидо. Это была отличная идея, только он не знал, куда деть микрофон, а без него со сцены слышно 

очень плохо.  По окончании нашей презентации Елена каждому из нас дала очень точную обратную связь и 

свои рекомендации. Мне предложила помогать Александру держать микрофон во время мастер класса, 

Наталье рекомендовала надеть платье и каблуки, чтобы быть более женственной (чего с самого начала 

Наташа и предполагала сделать) тем более ее хобби связано с коллекционированием платьев. Денису – 

говорить громче и на выдохе.  Мы были очень признательны и благодарны ей на это. 

По окончании заседания Надин повезла нас показать один интересный проект, финансируемый ее 

Ротари-клубом, который связан с практикой студентов. Суть проекта заключатся в том что молодые люди 

обучаются практическим навыкам строительства реального дома, деньги от продажи которого направляются 

на обучение следующих студентов. Руководитель проекта провел нам небольшую экскурсию по стройке и с 

удовольствием ответил на наши многочисленные вопросы, начиная от цены строительства и кончая 

особенностями каркасного строительства. В финале мы сфотографировались возле деревянной стремянки 

украшенной советской символикой и лозунгами.  

Затем мы посетили типографию, осуществляющую печать упаковки, картонной и пластиковой. 

Никогда не думал о том насколько сложным и технологичным является процесс офсетной печати. Надин как 

всегда была столь любезна, что завалила нас подарками с этой экскурции – образцами штампов и различной 

полиграфией. В завершении программы мы выпили пиво в одном из кафе в центре Эдмонда. Так незаметно 

прошел день, и подкрался вечер. 

Дома я приготовил Борщ, спасибо Милли, которая помогала чистить и натирать овощи для него и 

заранее приготовила бульон. Вечер встречи друзей Милли и Боба прошел в очень теплой и деликатной 

обстановке. Милли приготовила чудесные аппетайзеры – плавленый бри с джемом для крекеров. Гости 

принесли салаты и необычайной вкусноты пороги: лимонный и кокосовый. Борщ всем очень понравился, а 

мне салаты и пироги, особенно лимонный. Вечер удался! 

 19 апреля, пятница: «Боинг, Яхта, вечеринка» 

Утро было как всегда очень ранним, в 7 часов мы должны были очутиться в больнице города 

Эдмонд, где было запланировано заседание очередного Ротари-клуба под названием Alderwood-terrace. На 

этот раз я уже не стал ничего готовить на завтрак, поскольку знал что на утренних, как впрочем на дневных 



и вечерних хорошо кормят. На этот раз я не стал пренебрегать кофе, хлебом, омлетом, овсяной кашей, 

сосисками, беконом и салатом. Взял все и съел. Президент клуба, Челси Трип, сидевшая вместе со мной за 

одним столом, и, как выяснилось позже, наш гид на сегодня, произнесла американскую поговорку, что-то 

вроде нашей «не в коня овес» . 

Это заседание было особенным по двум причинам: во-первых, мы впервые увидели здесь «обряд» 

посвящения в Ротари, который оказался очень демократичным процессом: президент сказал несколько 

напутственных слов и нацепил значок Ротари-клуба. Обошлось не без шуток – леди предложила нацепить 

его на мочку уха, но не получилось – замок был не подходящим, однако все посмеялись. После этого  

ротарианцы пожили новым членам клуба руки. Во-вторых, Нам не требовалось здесь давать презентацию 

из-за ограниченности времени в виду запланированной длинной речи американского пастора 

Пресвитерианской церкви Ричарда Гибсона о своем визите в Палестину. Тем не менее, каждый из нас 

вкратце рассказал о себе и своем городе. 

После заседания мы отправились на долгожданную экскурсию в компанию Боинг. Это было нечто 

невообразимое. Никто из нас даже представить себе не мог насколько это гигантское производство. Здание, 

в котором располагается 4 сборочные линии выпускающие самолеты через каждые 2,5 дня каждая, может 

вместить себя весь американский Диснейленд Лос-Анджелеса!  25 тысяч человек работает там днем и 6 

тысяч ночью. Это самое вместительное здание в мире, длиной 6 километров! Туннель, по которому можно 

попасть внутрь здания и по которому идут необходимые коммуникации, настолько длинный, что 

невозможно увидеть его окончание даже когда пройдешь половину пути! К сожалению, поскольку мы 

находились непосредственно на сборочной линии, съемка была категорически запрещена. Это была очень 

высокотехнологичная экскурсия, и я еще раз убедился в том, что американцы не только на всем 

зарабатывают деньги, но и умеют превосходно организовать весть процесс, в результате чего качество 

получаемого продукта становиться наилучшим! В конце экскурсии наш гид, превосходный актер и 

мегапрофессионал своего дела, произнес навсегда засевшую в мой мозг фразу о том, что когда он выбирает 

полет, то обязательно звонит в авиакомпанию для того, чтобы узнать на каком самолете он полетит в рейс, 

поскольку если это не будет «Боинг», то он не полетит, что на английском звучит в рифму очень мелодично 

и запоминающее: “If not that a Boeing, I’m not going!” 

Сделав шоппиг в сувенирном магазине Боинга и истратив трехдневный лимит, выделенный на эти 

цели, несказанно довольный своей удачей я вместе с моими коллегами отправился на яхту, где нам 

предстояло 4-х часовое путешествие по заливу от Сиэтла до Кингстона, было дождливо, но на яхте очень 

тепло и уютно. Более всем нам капитан позволил немного порулить, так что здесь в Америке сбылась еще 

одна моя мечта: я 10 лет хожу по реке в круизы, но никогда не водил корабли! Несмотря на небольшую 

качку в ту сторону, путешествие прошло великолепно, нас ни капельки не укачало, даже Наталью, которая 

правда предварительно выпила не одну, а целых 4 таблетки от укачивания сразу! Возможно, этого не 

случилось, поскольку заботливая Челси припасла для нас 6 бутылок вина, которые мы начали, как только 

отчалили, так что по прибытию обратно мы были изрядно навеселе. 

Вечером нас отъезжающая в Россию группа пригласила немного побухать ! Мы думали что это 

будет ночной клуб но это оказался местный крутой паб, правда нас туда не пустили, поскольку мы не взяли 

с собой паспорта, а только их копии (охрана этого паба сошла сума!), так что мы нашли другое, не менее 

приятное местечко. Расположившись за круглым столом, мы вдесятером неплохо пообщались и еще больше 

узнали друг о друге и о станах нашего пребывания. Мы рассказали ребятам несколько популярных тостов в 

России, объяснили, что любой тост можно начать словом «за» и окончить любым известным тебе словом. 

Пожелали удачи друг другу в программе и разъехались по домам в половине второго ночи, так что это был 

мой первый опыт, когда я бухал с 12 дня до часу ночи . Ребята посоветовали нам посетить местный 

ночной клуб «R-place», в ответ на наш вопрос, куда нам лучше сходит в следующие выходные. Так что 

теперь мы знаем, как провести предстоящий уик-энд в гостинице с центре Сиэтла.   

20 апреля, суббота: «Поход на остров Whidbey»  

Субботним утром не требовалось никуда ехать, поэтому я с удовольствием проснулся не по-

будильнику и немного отоспался после вчерашней вечеринки. Милли заботливо покормила нас завтраком, я 

предпочел поесть позавчерашний борщ, поскольку ощущал некоторую тяжесть в голове с похмелья. Боб 

предложил мне свои шикарные 40 летние ботинки для того чтобы было комфортнее в походе на остров 

Уитби, который он запланировал для меня на сегодня. Я, с удовольствием, согласился, и мы отправились в 

поход. 

Не смотря на все мои предрассудки к походу, ничего из того, что связано с этим словом в России 

(жара, переполненная электричка, 10-20 километровая пешая прогулка по грязи с комарами паутами и 

тяжелейшими рюкзаками за спиной, туалет на улице и ночь в палатке на лесной поляне обвитой паутиной), 

со мной не произошло. Поход у американцев, во всяком случае, этот был абсолютно в моем вкусе: мы 

добрались до места начала похода на внедорожнике (хотя на всем пути был асфальт) предварительно 

посетив поля с тюльпанами и нарциссами, пообедав в уютном кафе и переодев обувь, а затем отправились 

по пешему маршруту, который проходил вдоль береговой линии залива: сначала по плоским вершинам 

холмов вдоль побережья, а затем, спустились вниз, к воде, и вернулись назад по галечному берегу и дюнам. 



Я насобирал огромное количество разноцветных камней, доказывающих факт наличия неподалеку 

вулканических гор. На остров мы заезжали через живописнейший мост, а покинули его на гигантском 

пароме, вместимостью 180 автомобилей, который за 20 минут нас доставил не материк, так что мы 

совершили round-trip что по-русски означает круговое путешествие или круиз.  

По дороге мы с бобом довольно много разговаривали и он задал мне вопрос о том, что если бы я 

захотел бы получить научную степень, где бы это было, я ответил, что PhD в области экономики лучше 

всего получать в Америке – самой развитой экономической стране мира, и признанными мировыми 

учеными.  Тогда Боб предложил мне пожить у него дома, если я пожелаю защищать диссертацию в 

Университете штата Вашингтон. Я уточнил, что это не шутка, и ответил, что это было просто здорово! Кто 

знает, быть может и это желание сбудется! Let it Be! 

21 апреля, воскресенье: «Смена гостевых семей, музеи Сиэтла»  

Проснулся ни свет ни заря в 7.30 утра, хотя лег довольно поздно, около часа ночи. Видимо 

сказалось волнение перед переездом в новую семью. Постарался понежиться в постели еще немного и 

заснуть но ничего не вышло, что ж, значит пора ставать. Можно воспользоваться отведенным временем и 

испечь блины. Милли уже проснулась и читала на кухне письмо от своего друга с инсайдерской 

информацией о фондовом рынке. Блины получились отменные, очень тонкие и пористые, как я люблю. По 

словам Боба и Милли они похожи на французские крепы, которые довольно распространены в Америке. 

Перед завтраком я поблагодарил своих гостевых маму и папу за незабываемую неделю проживания в их 

доме, терпению заботу и внимание и подарил некоторые сувениры о моем городе: мультемедийный диск с 

музыкой и 1200 фотографиями Перми и информации о городе на русском и английском языках, а также 

сильвинитового мишку, календарик с Вышкинской вороной, значок пермского звериного стиля с 

изображением золотой вороны и, конечно, мои любимые конфеты «Мономах» Пермской кондитерской 

фабрики. Милли и Фред сказали что им было тоже очень приятно со мной познакомиться и что двери из дом 

для меня всегда открыты.  

После завтрака у меня было время вставить в этот дневник фотографии для лучшего восприятия 

текста. Как всегда, я чересчур увлекся этим процессом и просидел два часа за компьютером. В 12 часов Боб 

запланировал поехать в центр Сиэтла, посетить музеи стекла и науки. Собрав вещи я покинул 

гостеприимный дом Фуллеров.  

Музей стекла оказался чем-то невообразимым. Я не очень люблю современное искусство, 

поскольку порой оно напоминает подростковые шалости, однако то я увидел здесь действительно было 

искусно выполнено. Невероятных форм вазы и стеклянные шляпы, дополнялись гигантскими стеклянными 

экспозициями животных и растений флоры и фауны. Про такие объекты говорят что невозможно описать 

словами увиденное, лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать. 

Тихоокеанский научный музей оказался великолепной детской площадкой, где дети не только 

смогут в доступной форме соприкоснуться с достижениями науки и техники, но и наиграться вдоволь. Здесь 

и экспозиции двигающихся динозавров в полный рост, и космические планеты и география Сиэтла и залива 

и много-много всего интересного. Так например можно было понять как измениться вес обычной железной 

банки Кока-колы, если она окажется на луне, марсе, солнце и земле. 

В три часа дня нам предстояло встретиться с новой гостевой семьей в лобби-холле той самой 

гостинице, в которой мы ночевали, когда только приехали в Сиэтл. Мои папа и мама на предстоящую 

неделю оказались ровесниками моих родителей, очень милыми и интересными людьми. Они сразу же 

предложили мне посетить EMP музей или,  как его еще называют, музей рок-н-ролла, построенный, 

насколько я понял основателем Microsoft. В этом музее можно провести весь день: здесь и гиганских 

размеров экран по которому транслируют передачи о жизни рок-н-рольщиков, и экспозиции истории 

группы «Нирвана» творившей здесь в Сиэтле, а также очень много всего интересного. Мне особенно 

понравились комнаты звукозаписи и экспозиция знаменитых американских фильмов ужасов: Триллер, 

Зубастики, Чужой и прочих, с рассказами о том как это все в те годы 70-80 е делалось. Супер! Слава богу, 

что по воскресеньям музей работает только до пяти вечера, иначе бы я не смог добровольно его покинуть .  

 Дом Дейва и Марти Спайсеров оказался очередным исполнением моих желаний: я давно хотел 

побывать в старинных типичных американских домах викторианской эпохи, которые мы можем видеть в 

голливудских фильмах 60-80 годов. Он довольно большой и полностью деревянный, даже рамы точно такие 

как в кино, открываются поднятием наверх. На стенах лестницы, ведущей на второй этаж представлены 

фотограции всех членов семьи в ретроспективы – от женитьбы и рождения детей, до наших дней. Мы долго 

разговаривали обо мне, моей семье, их семье и наших странах за ужином. А после они любезно согласились 

отвести меня в центр, где мы решили встретиться, попить пивка, признаться за два дня мы друг по другу 

очень соскучились, и нам было очень приятно вдоволь наговориться используя родной язык! Вечер мог бы 

стать более продолжительным для меня но после 11 вечера во всех заведениях требуют ID, а я не взял СС 

собой паспорт, так что с огромным удовольствием поехал домой, писать дневник и ложиться спать! Вот так 

прошла наша первая неделя пребывания в Америке! Если оценивать ее по деятибальной шкале то я бы 

поставил двадцатку    



22 апреля, понедельник: «Банк еды, школа выживания и круиз»  

Утро новой недели порадовало солнечной погодой, продолжающейся весь день, словно город вновь 

решил показать себя в лучшем свете! Не смотря на, то что второй этаж столетнего дома Дейва и Марти не 

отапливается и засыпать пришлось в ледяной постели, благодаря теплому и очень нежному одеялу я вовсе 

не замерз и проснулся в теплой постели, бодрый и готовый к новым открытиям. Правда, после душа я 

полчаса потупил, когда решал что взять с собой в дорогу. В итоге спустился вниз на кухню за десять минут 

до отъезда, где меня уже ждала Марти и приготовленный ею тост и чай to-go, допив который в машине я 

немного согрелся. 

Хорошо что Марти посоветовала мне взять с собой зимнюю куртку, поскольку утром нам 

предстояла волонтерская работенка в Банке еды, где было довольно холодно. Подъехав к зданию нельзя 

было не заметить довольно длинную очередь людей, один из которых спросил меня, который час? На часах 

было без пяти девять, чему он очень обрадовался, видимо в девять часов он сможет войти внутрь. Перед 

началом нашей работы мы смогли зарядиться стаканчиком кофе и прослушать инструкции управляющего, 

который объяснил нам, что такое Банк еды и что нам предстоит в нем сегодня делать. Все оказалось проще 

простого. Банк еды это специальное учреждение, в котором бедные люди могут получить еду. Нам было 

предложено поработать в трех частях банка – на упаковке сыпучих продуктов, на раздаче овощей и фруктов, 

и на раздаче консервов, специй, муки, макарон, крупы и прочей еды долговременного хранения. Места 

раздачи еды называется магазином, поскольку посетители имеют возможность сами выбрать себе то, что им 

понравиться из предложенного ассортимента. Нам необходимо было поддерживать довольно высокий 

ассортимент продуктов, пополняя прилавки этого магазина, и следить за соблюдением правил раздачи. 

Товары были разложены в небольшие ящики, на которых было указано количество единиц продукции, 

которые можно брать. Для фруктов и овощей это количество варьировалось от 4 до 9 единиц. Товары 

долговременного хранения были разделены на 4 вида коробок: фруктовые консервы, овощные консервы, 

бобы и прочую зелень, а также на товары для кухни (перец соль приправы, мука и т.п.). Посетителям 

разрешено выбрать только по одному товару их каждой коробки. 

Сначала меня приставили помогать очень веселому и жизнерадостному мужчине возраста около 50 

лет (имя которого я как всегда забыл сразу после знакомства). Мы раздавали картофель, яблоки и груши. 

Мужчина сразу объяснил мне как лучше всего взаимодействовать с клиентами банка. Поскольку некоторые  

из них имеют небольшие психические отклонения не стоит первым начинать общение. Его стратегия проста 

и понятна: улыбайся всем, а если ты соприкоснешься с кем-то взглядом, то в первое же мгновение поймешь, 

насколько человек открыт для общенья с тобой. Если взгляд будет приветливым, то можно поздороваться с 

ним и даже соприкоснуться ладонями, в противном случае не стоит навязывать свое общение, пусть люди 

выберут что хотят и продолжат свой путь по прилавкам магазина. Каким бы ни был первый зрительный 

контакт, не рекомендуется задерживать свой взгляд надолго, поскольку, это может доставить людям 

некоторое неудобство или расценено как высматривание. Нужно помнить о том, что все пришедшие сюда 

находятся в сложнейших жизненных ситуациях, из-за которых ни оказались у черты бедности.  

Своеобразным подтверждением этих слов было неожиданное знакомство с русскими посетителями 

Банка еды. К этому времени я уже сменил свое «рабочее место» и встал за «прилавок» с консервированными 

фруктами и овощами. Внезапно я услышал русскую речь. Мужчина с женщиной что-то обсуждали на 

русском языке. Я заговорил с ними по-русски и сказал им, что они могут взять не один, а два наименования 

товара в маленькой упаковке из коробки с едой для кухни (как я ее назвал) в которой лежали специи 

полуфабрикаты тортов, поскольку упаковка специй или, например,  ванилина, гораздо меньше, чем коробка 

сухого молока. Я очень обрадовался увидеть земляков и завязал с ними разговор. Они спросили, что я здесь 

делаю, насколько мне нравиться Америка, я им рассказал о программе профессионального обмена Ротари. 

Но когда я спросил откуда они и как давно эмигрировали в США я почувствовал что им не очень приятно 

отвечать на этот вопрос. Они были довольно вежливы и ответили, что приехали из Украины, но далее 

разговор становился все более холодным. В тот момент мне это показалось странным, а сейчас, я начал 

понимать возможные причины их поведения. 

В общей сложности мы проработали волонтерами в Банке еды в течение 2,5 часов. Это был 

понедельник. Один из наиболее посещаемых дней, поскольку люди запасаются едой на всю неделю. Банк 

работает с 9 до 17 по будням кроме среды и каждый день, как я понял, разные категории бедных его 

посещают, например, в четверг раздается еда  для многодетных материей или матерей с маленькими детьми. 

Обычно в понедельник Банк еды посещают более 2 тысяч людей. 

 По окончании трудового дня Кейт повела нас в довольно популярный ресторан, судя по количеству 

посетителей и тому, как они выглядят. Мы получили заслуженный обед . Еда в этом ресторане была 

потрясающая, я заказал лосося на гриле, сервированного салатом цезарь. По размеру порции (еду 

оплачивала Кейт, поэтому я даже не смотрел на цены) я понял, что ресторан довольно дорогой. В северной 

Америке из-за большой конкуренции в недорогих ресторанах цены находятся на минимальном уровне, 

поэтому хозяева стараются привлечь покупателей большим размером порций. Чем дороже ресторан, тем 

меньше размер порций. Так, например порции в ресторане Спейс-Нидл в Сиэтле или Си-Эн-Тауэр в Торонто 

такие же, как и в российских столовых, но стоимость блюда может доходить до $50, правда и изысканность 

вкуса этих блюд значительно отличается от столовской еды в России. 



После обеда нам обещали организовать экскурсию за кулисы ресторана. Когда она состоялась, я 

был чрезвычайно удивлен! Оказалось что это не просто ресторан, это грандиозный центр социальной 

адаптации для бедных людей с ежегодным бюджетом в 8,5 млн. долларов. Здесь эмигранты, имеющие 

рабочую визу и американские бедняки могут получить профессию и работать ресторанном бизнесе. 

Обучение в течение 6 бесплатное, центр адаптации FareStart финансируется наполовину самостоятельно, за 

счет сети ресторанов и кейтеринга, 40% финансирования поступает от компаний и частных лиц и только 

10% от государства. Причем организаторы акцентировали свое внимание на их независимости от 

государства, бизнес и тем более общественные организации в Америке вообще-то стремиться быть как 

можно более независимыми от государственного влияния, чем кардинально отличаются от России.  

Познакомившись с машиной социальной адаптации и, получив очередной культурный шок, мы 

отправились в круиз вокруг центра Сиэтла по заливу Puget Sound и каналу, ведущему в озеро Вашингтон. У 

меня уже был опыт путешествия на прогулочных теплоходах в Канаде, вдоль побережья Торонто и вокруг 

1000 островов на реке Святого Лаврентия. Но это путешествие меня снова удивило, причем дважды. 

Сначала я испытал еще один культурный шок, когда понял что путевая информация не записана, а 

транслируется в живую, причем не их радиоузла, а прямо с палубы через микрофон, в который вешает наш 

гид, нужно видеть как он это делает, словами передать довольно сложно, но такого мастерства я, пожалуй, 

еще нигде не встречал. Вторым приятным удивлением было осознание факта шлюзования, я еще никогда не 

шлюзовался в Америке, хотя видел почти все шлюзы европейской части российской речной системы. 

Высота подъема камеры шлюза была всего 5-7 метров и сама камера была столь мала, что едва ли вмещала 

наше судно, но это был тот же самый канал и шлюз, который мы посещали на прошлой неделе! Вот уж 

поистине все мечты сбываются! Стоило только мысленно заикнуться о том, чтобы прокатиться по каналу, 

который я посетил тогда, как сегодня я понимаю, что шлюзуюсь в нем на корабле!   

  Сегодняшний день был столь насыщенным, что вернувшись, домой, после небольшого тэйк-аута в 

центр города, я чуть было не заснул, когда печатал первый абзац заметок этого дня, поэтому дописывал его 

уже следующим вечером! 

23 апреля, вторник: «Экскурсия по Сиэтлу и Университету»  

Проснуться пришлось очень рано, поскольку заседание Emerald City ротари-клуба, проходившего в 

одном из самых дорогих и респектабельных фитнесс-центров Сиэтла, было назначено на 7 утра. Как всегда 

нас ожидал прекрасный завтрак множество вопросов от его членов и гостей. В этот раз мы не делали 

презентации нашей группы, просто представились и обменялись вымпелами да сувенирами. По окончании 

заседания мы сфотографировались с ротарианцами из Филипин. Я высказал свое восхищение этой страной и 

желанием ее посетить, и тут же, неожиданно, получил приглашение с возможностью спонсировать мой тур, 

возможно через одну из программ обмена Ротари-Интернэшенал. Кто знает, может быть и это желание 

вкоре исполниться! Затем нам показали сам финесс-клуб, который и вправду был очень хорош. 

После заседания Кейт, как обещала в день нашего прибытия, провела для нас обзорную экскурсию 

по центральным районам Сиэтла. Какие-то районы были бедными (правда в Сиэтле нет трущоб) какие-то 

очень респектабельными. В самом богатом районе Сиэтла, огороженного высоким забором, мы увидели 

Российское консульство! Вот как познаются наши империалистические замашки ! Мы посетили несколько 

парков, в том числе знаменитый японский сад, и сделали миллион фотографий! Благо погода в этот день 

была снова потрясающей: весь день светило яркое солнце, а небо было ярко голубым с чрезвычайно 

прозрачным горизонтом, так что мы снова имели редкую возможность наблюдать олимпийские и каскадные 

горы с их заснеженными вершинами. 

Нагуляв здоровый аппетит, мы отправились прямиком в кампус второго по величине 

исследовательского университета США, Университет штата Вашингтон, который был основан через десять 

лет после основания города и благодаря, которому 52% населения Сиэтла имеют высшее образование, что в 

два раза выше среднеамериканской нормы этого показателя. Ежегодно в университете учатся 40 000 

студентов. Экскурсию нам проводила одна студентов-волонтеров, ее уровень профессионализма меня в 

очередной раз потряс. Она не только предоставляла привлекательные факты и цифры перемешивая их с 

собственными впечатлениями и опытом, но, не смотря на очень быструю и живую речь, объяснялась на 

простом и понятном английском языке, чтобы иностранные абитуриенты и гости не испытывали проблем с 

пониманием того о чем она рассказывает. Внешнее и внутреннее убранство, парки, скверы и площади 

университета настолько живописны и красивы, что невозможно не захотеть здесь учиться ! 

Окончание экскурсионной программы ожидало нас в небольшом по площади, но гигантским по 

количеству экспонатов и превосходным по качеству экспозиции краеведческому музею университета, под 

названием Burke museum. Экскурсоводом была работник музея и член Ротари-клуба, который нам предстоит 

посетить в пятницу. Ее экскурсия отличалась тем, что она преподносила информацию как ученый, как 

исследователь, которым она и являлась. Мы имели возможность узнать об экспозициях музея, как 

говориться из первых уст! 

Несмотря на то что, программа этого дня закончилась в 15.00, приехав домой я понял, что очень 

сильно устал от 10-ти дневного недосыпания, поэтому позволил себе дневной сон до ужина, на который 

были приглашены представители Ротари-клуба моего гостевого папы. Это была очень приятная молодая 



пара, почти мои ровесники Ева и Дрю. Ева эмигрировала в США из Армении, когда ей было всего 10 лет, но 

она все еще понимает по-русски и немного разговаривает на нем. Дрю заканчивает магистратуру в 

Университете штата Вашингтон. Мы как всегда за ужином обсудили все важнейшие темы начиная от 

политики и экономики и заканчивая воспоминаниями детва и воспитанием детей, что было особенно важно 

поскольку 2 месяца назад Ева родила ребенка. 

 Ликвидировав задолженность по отображению заметок в дневнике о том что происходит с мной и 

моей командой в рамках этой фантастической программы, пообщавшись с родителями по Скайпу, 

довольный и счастливый я ложусь спать. Завтра меня ждет еще один профессиональный день в 

университете Сиэтла. 

24 апреля, среда: «Профессиональный день в Albers School of  
Business and Economics» 

Вчерашние три часа дневного сна благотворно сказались на моем пробуждении. Я даже успел 

позавтракать овсяной кашей с фруктами, которую приготовила для меня заботливая Марти. День предстоял 

быть очень насыщенным. К 9 утра Марти отвезла меня в Школу бизнеса и экономики Albers от 

Университета города Сиэтл. В течение дня мне предстояло познакомиться с профессорами кафедры 

финансов, расположенной на 5 этаже большого современного здания, в котором располагается эта Бизнес-

школа. Как я узнал, позже здесь студенты могут получить степень бакалавра, магистра и MBA по экономике 

и менеджменту. Это частный университет, и в нем представлены как дневные, так и вечерние формы 

обучения студентов, последние более популярны среди работающих студентов. 

Марти передала меня профессору кафедры финансов Bonnie Buchanan, которая проводила меня на 

семинар по статистике профессора Stacey Jones. Это был чрезвычайно полезный для меня семинар, 

поскольку тема, которую на нем закрепляли, в свое время была одной из самых сложных для меня, когда я 

сам был студентом. Помню, что я так и не смог получить положительную оценку за контрольную работу, 

где необходимо было решать задачи вероятности наступления тех или иных событий. Здесь мне вновь 

пришлось изучить эту тему. Правда, раньше примеры по расчету вероятности носили в основном 

абстрактный характер, что-то типа: «Робин Гуд стреляет из лука и вероятность попадания его стрелы «в 

яблочко» составляет столько-то процентов, а Даша кидает яблоки в мишень и вероятность ее промаха 

составляет столько-то процентов, то с какой вероятностью Даша с Робином будут успешны в осаде 

крепости?» Или «в мешке лежат черные, белые и красные шары в заданном количестве. С каким успехом 

можно достать три шара по очереди: сначала красный потом белый потом черный?» Подобные задачи до 

сих пор взывают мне мозг самой постановкой вопроса, и я обычно отвечаю на них очень просто: «Как 

повезет !». Но в этот раз сама постановка вопроса была чрезвычайно интереса, мне действительно 

хотелось искренне узнать ответ, а для этого понять инструментарий теории вероятности. Все дело в том, что 

примеры, которые предложила Стейси, носили чрезвычайно практический характер и касались финансовых 

вопросов деятельности американских людей и компаний. 

Вот один из этих примеров. Предположим, Вы подаете заявку на получение образовательного 

гранта по оплате вашего обучения в два благотворительных фонда. Фонд Merit (M) и фонд Athletic (A). 

Вероятность того, что вы получите финансирование фонда Athletic, составляет 0,18. Вероятность получить 

финансирование от обоих фондов – 0,11, а от хотя бы одного из них фондов 0,3. Какова вероятность того 

что вы получите грант от фонда Merit? И далее еще несколько не менее жизненных вопросов показывающих 

применение теории вероятности на практике. 

Интересна была и сама форма проведения семинара. Также как и у нас, профессор Jones раздала 

каждому задачи для решения, всего на листочке было восемь задач. Первые четыре были предложены для 

решения студентам, которых Стейси также разделила на четыре группы. В течение 10 минут необходимо 

было решить предложенную каждой группе задачу, обсудить полученные результаты и, придя к консенсусу, 

выбрать спикера, который у доски расскажет решение всем остальным студентам. Пока студенты одной из 

групп рассказывает решение задачи у доски, преподаватель не вмешивается, и лишь после, говорит 

правильным или нет был ход решения и ответ, а затем еще раз уже более развернутым образом объясняет 

весь ход решения останавливаясь, на наиболее часто возникающих проблемных моментах, постоянно 

задавая вопросы аудитории для того, чтобы удостовериться в том что дошло до всех. По окончании 

семинара, была предложена всем еще одна задача в виде микроконтроля, результаты которого с подробным 

разбором допущенных ошибок, профессор пообещала послать каждому на его имейл. Такое трепетное 

отношение к процессу обучения я, к своему стыду, уже давно не испытывал. Что ж, спасибо Вам, 

профессор, за великолепный пример и обратную связь, которую я смог дать после этого самому себе! 

После семинара, который закончился, в 10.45 утра до 3.30 дня я имел возможность пообщаться 

лично с некоторыми профессорами и преподавателями кафедры финансов и с заведующим кафедрой. 

Профессор Bonnie Buchanan рассказала о своем опыте преподавания и исследований в Австралии и США. С 

профессором Питером Броусом мы договорились обменяться своими кейсами по инвестиционному анализу 

и финансовому менеджменту. Заведующая кафедрой финансов была начать совместные проекты с 

преподавателями нашего университета. А русскоговорящая Екатерина Эмм, assistant professor, давно желает 

приехать в Россию провести курс или несколько занятий в области корпоративных финансов на английском 



языке, а также принять участие в совместных исследовательских проектах. Она была рада узнать о том, что 

Вышка заинтересована в подобных визитах зарубежных профессоров. Молодой преподаватель 

эконометрики, недавно получивший докторскую степень в одном из американских исследовательских 

университетов, родился в Молдавии, и также мог говорить по-русски, рассказал мне за обедом об 

особенностях получения PhD а Америке. Почти пять часов пролетели незаметно за очень полезными для 

меня разговорами и не менее новыми полезными связями. Так, что еще один профессиональный день 

завершился успешными начинаниями. 

Вечером я показал Марти, как готовится постный борщ и имел возможность прогуляется по улицам 

Капитолийского холма, где живут Спейсеры. Ничего более живописного и прекрасного как дома и их 

ландшаштные дизайны этого микрорайона я в своей жизни пока не встречал. Обилие берез и хвойных 

астений создавало ощущение родного дома, только очень-очень ухоженного . Такое ощущение, что ты 

попал в сказочный городок. Довольный и счастливый я с удовольствием лег спать. 

 

25 апреля, четверг: «Китайский квартал и спектакль» 

Пробуждение, как всегда было ранним. В 7 часов мы были приглашены на заседание ротари-клуба 

Emerald City Rotary Club, в котором нам предстояло сделать презентацию группы. Заседание проходило в 

одном интересном ресторане, который был оформлен в индейском стиле. Его окна выходили на побережье 

озера Юнион, на другом берегу которого виднелись небоскребы Сиэтла и Спейс-Нидл. Это создавало 

атмосферу спокойствия, уединения и респектабельности. Мы выступили как всегда великолепно, по словам 

самих ротарианцев. Косвенным подтверждением этих слов может быть большое число заданных нам 

вопросам после презентации. В личной беседе я познакомился с Keith F. Prince, который сказал о том что его 

друг работает или работал в Университете штата Вашингтон и что он сможет организовать меня с ним. Я 

ответил ему что это было бы просто здорово! К тому же, как я узнал позже, от Стенли Майнера, мое 

посещения этого университета еще не утверждено, ведутся переговоры. Я попросил Кейта связаться со 

Стенли, а Стенли дал его электронный адрес. 

После заседания, в течение всего дня, с нами был Сашин гостевой папа. Он отвез нас в городской 

совет (City Hall), музей золотой лихорадки, музей истории азиатской культуры и эмигрантов из Азии, в 

гиганский магазин-рынок книг и товаров из Китая и Японии, а также на заседание еще одного клуба ротари 

Rotary International District, в котором мы нашли много вымпелов из разных городов России: Ульяновска, 

Пскова, Краснодара, Екатеринбурга и конечно Москвы. На этом заседании нам не требовалось делать 

презентацию, мы просто кратко рассказали о себе и своем городе и обменялись сувенирами. Нас покормили 

кирайской едой и все мы были рабы наконец-то попить настоящего китайского листового зеленого чаю. 

Основная часть заседания было посвящено, презентации негосударственного благотворительного 

восстановительного центра для людей попавших в авто или иные катастрофы. В этом центре люди могут 

заново научиться говорить и даже ходить. Перед началом заседания мы также познакомились с 

Charis M. Hnin – координаторов международных программ и грантов в Колледже Highline, которая 

пригласила нас с Женей его посетить, поскольку в нем говорят на 24 языках! 

После завершения официальной программы нашего для, мы всей группой отправились в гости к 

Сашиному папе, который живет чудесном кондоминиуме на 11 этаже с видом на залив! Шикарные 

апартаменты в современном дизайне создавали ощущение того что мы попали на страницы одного из 

журналов интерьера. Гостеприимные мама и папа Александра напоили нас вином, угостили манго и прочей 

закуской и провели экскурсию по дому. Поскольку я еще утром напросился пойти вместе с Александром и 

его гостевыми родителями в театр на драматический спектакль, то у нас было время немного позагорать на 

газоне у побережья залива, мы взяли с собой Евгению. Это было здорово, полежать на травке под мягким, 

но уже достаточно жарким, апрельским солнцем Сиэтла! 

Спектакль потряс меня по двум причинам. Во-первых, мы были не просто зрители, а друзья мамы 

Александра, которая является членом комитета по привлечению финансов в этот театр (ежегодный бюджет 

которого составляет 5,5 миллионов долларов и только половина из них поступает от продажи билетов). 

Поэтому мы с Александром оказались в центре всеобщего внимания на препати с авторами пьесы, 

режиссером и руководителем театра (на котором неплохо поили и кормили и благодарили меценатов) а 

затем на автопати с актерами театра, которые играли в этом спектакле. Мама Саши лично нас  представляла 

актерам, автору пьесы, режиссеру и меценатам и своим коллегам. Одним из них оказался русский эмигрант 

из Советского союза, который переехал а Америку 40 лет назад 10 летним мальчишкой – Сергей Черныш. 

Он скзал, что его мама была бы просто счастлива пообщаться с нами, поскольку она помнит советвий союз 

из которого уехала во время второй мировой войны и ей интересно знать как сейчас обстоят дела в новой 

России. Я ответил, что  был бы просто счастлив, встретиться с ней. Мы предварительно назначили встречу 

на эту субботу.  

 Что ж, еще один незабываемый день подошел к концу. Завтра мне предстоит покинуть 

гостеприимный дом Марти и Дейва Спайсеров и на два дня вернуться в гостиницу возле башни Спейс-Нидл. 



26 апреля, пятница: «Яхт-клуб, дом Макдолнальда, Ротеракт» 

Пробуждение было на редкость поздним. Нам дали возможность выспаться и проснуться не в в 6 

утра а 7.30! Правда потребовалось дополнительное время, чтобы собрать чемодан, поскольку сегодня мы 

возвращаемся в гостиницу Best Western, которая расположена в самом центре Сиэтла, возле башни Спейс-

Нидл. Я подарил Марти несколько сувениров из Перми, ей особенно понравился бальзам Прикамский, 

который я предложил добавлять по чайной ложке в чай для экономии. Она тут же поспешила 

воспользоваться моим советом и оказалась очень довольной этим. 

Первым событием в нашем расписании было посещение очередного места, которое взорвало мой 

мозг! Это был дом Макдональда – специальное учреждение в котором могут остановиться родители или 

родственники ребенка, попавшего в больницу. В Сиэтле один из лучших в Америке медицинских центров 

для детей и сюда приезжают люди из далека со всех ближайших Шатов. чтобы быть ближе к своему ребенку 

и иметь возможность ухаживать за ним во время его выздоровления. Стоимость проживания в подобных 

местах не более 25 долларов в сутки, однако, если семья не может себе этого позволить, то она может 

остановиться здесь бесплатно, пока их ребенок не поправится. Ежегодный бюджет этого учреждения, 

одного из крупнейших в США, 5,5 миллионов долларов, и только 20% финансируется из фонда 

Макдональда. Ротари-клуб, в котором нам сегодня предстоит побывать также является его меценатом. 

Нам провели небольшую экскурсию по дому Макдональда. Здесь есть все для жизни: и просторные 

комнаты, и прачечная, и кухня, и детская игровая комната, и видеосалон, и, конечно, пополняемые 

меценатами, запасы бесплатной еды первой необходимости. Это просто восхитительно, чем больше мы 

познаем благотворительную деятельность компаний в Америке, тем больше культурных шоков мы 

испытываем. Все-таки, Россия в настоящее время больше похожа на Америку времен сухого закона, когда 

капитализм не был направлен на социальное развитие. Конечно, в нашей стране есть люди и компании 

которые помогаю в сложных жизненных ситуациях, но их не так много, и я надеюсь что эти первые шаги 

наших граждан также обернуться грандиозными и регулярными проектами в социальной сфере. 

Сегодня нашим гидом была уже полюбившаяся нам Кей, она показала и рассказала мам еще очень 

много интересных фактов о центре Сиэтла и о его истории. Все таки мы очень счастливые люди, раз нам 

довелось встретиться с подобными профессионалами как Кей, очень чуткими и внимательными и 

невероятно интересными людьми! Мы посетили музей Аквариум, где смогли, как говориться, с головой 

окунуться в подводный мир тихого океана. Ничего более прекрасного я на свете я еще не видел до этого 

момента! Здесь были представлены не только коралловые рифы, которыми россияне могут наслаждаться в 

Египетских курортах на красном море, а Американцы на Гавайях, но также тихоокеанские морские глубины 

и шельфы. Таких красивых и разнообразных гидр, медуз, рыбок, звездочек, тюленей и плиц я еще нигде не 

встречал! 

Поскольку это был последний день нашего пребывания в Центре Сиэтла, то Кей подарина нам сити-

паспорта – билеты в главные музеи города. Мы, конечно же, не могли не посетить знаменитый рынок 

Сиэтла, с которого начинается город, когда прибываешь в него на корабле. Я вообще-то не любитель 

рынков, но это было очень приятное и удивительное исключение. Поражает не только разнообразие 

морской еды (например, гигантских тихоокеанских крабов, которые в России встречаются только на 

дальнем востоке), но прежде всего чистота и отсутствие какого бы то ни было шума и навязчивости 

продавцов, характерных для восточных и российских рынков. А разнообразие и тюльпанов, выращенных на 

полях штата Вашингтон вокруг Сиэла просто убивает наповал, Наташка не выдержала и купила гиганский 

букет цветов, всего где-то за 10-15 баксов, и подарила его Кей, которая сказала что еще никогда в жизни не 

получала столь большой букет. То то же, знай наших! Наташка, тебе респект и уважуха! 

Наталья приятно удивляла нас Весь день своими поступками. На заседании ротари-клуба моего 

гостевого папы Дейва Спасера, которое проходило в старинном яхт-клубе, расположенного на берегу озера 

Юнион, что в самом центре Сиэтла, Наталья высказала очень верную мысль, которая витала, наверное, в 

головах всех нас. Она приятно удивлена и поражена теми проектами ротари-клубов и прочих фондов 

Америки, которые помогают людям в различных трудностях, начиная от поддержки бездомных и бедных 

людей и заканчивая реабилитационными центрами для тех, кто попал в автокатастрофу, а также многие 

другие виды поддержки и помощи ближним. Кстати заседание этого клуба было уникальным, поскольку в 

начале его ротарианцы вместо произнесения клятвы верности американскому флагу, все вместе спели 

чудесную песню If I ruled the Word (Если бы мог управлять миром), в которой говорится о свободе и любви 

к людям и периоде! 

А вечером, мы наконец-то, имели возможность встретиться с ребятами их Ротеракта, которые 

оказались очень молодыми (19-24 года), но чрезвычайно интересными людьми, студентами университетов, в 

основном почему-то факультета биологии. Наша встреча проходила в клубе игровых автоматов. Кей на 

прощание выдала нам три игровые карты, действительные весь день. Так что мы вдоволь накатались на 

мотоциклах, Хаммерах и гоночных Феррари на перегонки с ребятами из Ротаракта. Затем попив 

прекрасного бельгийского пива, который для нас открыл Стал, мы пошли в ночной клуб! В баре центра 

игровых автоматов, наталья нас восхитила своими уникальными способностями, охмурять красивых 

официантов. Когда она подошла к нашему столику, он почему-то уже стоял на коленях перед нами, видимо 



так ему лучше слышно и не нужно нагибаться. Не дав ему даже опомниться она Была настолько поражена 

его способом принимать заказы, и тут же как говориться взяла в оборот по полной программе! Она так и 

сказала ему: «О, так это ты мой следующий муж!» Он был настолько очарован ее красотой и вниманием, что 

спустя две минуты подарил ей кольцо с гигантским бриллиантом из пластика! Как мы часто произносим в 

моей семье, когда собираемся все вместе тейк-аут: «Ситы в городе!», также я могу с гордостью за мою GSE-

команду, немного перефразировав произнести «Русские в городе!» 

27 и 28 апреля, выходные: «Отсыпаемся и делаем шопинг» 

Выходные прошли незаметно быстро. После насыщенной будничной программы, в рамках которой 

порой происходит по три или четыре события в день, мы смогли познать прелести обычной туристической 

жизни Сиэтла. С субботу все смогли отоспаться после насыщенной недели и ночного клуба. Заботливые 

ротарианцы выдали нам ваучеры на завтрак в гостинице. Позавтракав в 10 утра, многие из нас снова пошли 

нежиться в мягких постелях уже ставшей нам родной гостиницы Best Western.  

После обеда Наташа со Стасом отправились по магазинам, а мы вчетвером (Я, Женя, Денис и Саша) 

решили посетить музей подземного города, который так умело нам разрекламировала Кей во время 

очередной экскурсии. Перед экскурсией мы решили где-нибудь пообедать, я предложил поискать  кафе со 

средиземноморской едой. Место которое мы обнаружили, оказалось просто замечательным, мы с огромным 

удовольствием смогли насладиться великолепно приготовленной средиземноморской кухней и выпить по 

бокалу очень яркого и не очень мощного красного турецкого вина. К сожалению экскурсия по подземному 

городу была чересчур насыщена информационным содержанием при этом абсолютно не интересна с точки 

зрения визуального восприятия, мы просто походили по запушенным подвалам, которые раньше были 

первыми этажами зданий старого Сиэтла. 

После экскурсии я снова завалился спать, а ребята пошли в EMP музей, где прекрасно провели 

время в студиях звукозаписи, правда до зала с ужастиками они так и не добрались. Вечером мы все вместе 

поужинали в очень приятном ресторане азиатской кухни и вчетвером (Я, Стас, Саша и Женя) решили 

сходить в еще один ночной клуб, где оказалась настолько дружелюбная атмосфера и веселая музыка, что мы 

танцевали до самого закрытия. Все клубы в Сиэтле закрываются в 2 часа ночи, очень кстати, полезная 

традиция, благодаря которой мы смогли еще раз выспаться и прийти на завтрак к 10 утра бодрыми, 

довольными и счастливыми. 

Мы с Наташкой и Женей отправились по магазинам. Наташа открыла для меня два новых бренда с 

недорогой одеждой со средней ценой 25 долларов за шмотку : “Forever 21” и “Old Navy”. Так что я смог 

практически полностью обновить себе гардероб на следующие две недели пребывания в Сиэтле. Спасибо 

тебе огромное, Наташка, за прекрасный шопинг!  

В с 4 до 5 вечера нас постепенно стали забирать к себе наши новые гостевые семьи на ближайшие 

четыре дня и пять ночей. Наталью и меня отвез к себе Крис Лоефлер, поскольку ее гостевая мама 

планировала перехватить ее уже из дома Криса и Хенди. По дороге Крис, только что завершивший обучение 

по программе MBA, провел нам небольшую экскурсию по дороге в восточный Сиэтл. Пересекли залив по 

мосту и пересекли гигантский порт Сиэтла и самый крупный рукотворный остров в Америке, на котором 

этот порт расположен. 

Надо сказать, что с каждой неделей мои гостевые семьи становятся все моложе и моложе. Крис и 

Хенди – мои ровесники. И я был несказанно рад узнать о том, что они оба очень вкусно готовят и часто 

приглашают к себе гостей на званые ужины, подобно моим друзьям Диме и Насте Ильиным. Это 

воскресенье не стало исключением, в 6 часов ребята ждали в гости своих друзей, одним из которых 

оказалась гостевая семья Александра – Стив и Катерина Фуллеры со своими очаровательными дочками. Все 

го на ужине включая меня было 12 человек и гораздо больше блюд мексиканской кухни и американских 

десертов! Вечеринка была очень демократична и непринужденна. Мне очень понравилось и я сразу ощутил 

себя как дома! Разошлись все довольно рано, около 9 вечера, поскольку завтра всем на работу , а нам 

предстоит отправиться в поход! Ложусь рано в одиннадцать вечера, так что у меня есть целых 7 с половиной 

часов до подъема! 

29 апреля, понедельник: «Музей авиации и прогулка по лесу» 

Спал крепко, под утро даже что-то снилось . Был несказанно рад принять душ в котором не нужно 

было предварительно ожидать, когда пробежит холодная вода и начнется горячая. Хьюди и Крис втали 

раньше меня, а поскольку в доме только одна ванная, то вода в трубах еще не успела остыть кода я начал 

принимать душ. Варить каше не было желания, поэтому я решил позавтракать тем, что осталось со 

вчерашней вечеринки, массной фарш с болгарским перцем и листьями салата. Обожаю европейскую кухню! 

Крис уехал первым в 7 утра и отдал мне ключи от дома, поскольку Gwen Fraser (гостевая мама Наташи) 

планировала заехать за мной в 7.45, аза Хьюди заезжает автобус с работы в 7.15. Так что у меня была 

возможность побродить по дому одному и сделать несколько фотографий на память. 

Предусмотрительные ротарианцы организовали сбор всех нас в одном из кафе «Старбакс», 

Westwood Starbucks, если быть точным. В нашем распоряжении был целый час для того, чтобы выпить кофе 



И съесть свежую выпечку. Станислав использовал это время для того чтобы приобрести обувь для 

предстоящего похода. Поскольку Хьюди предложила мне кофе еще с утра, то в Старбаксе я решил взять 

какао, оно оказалось чрезмерно сладким, поскольку в него добавляют взбитые сливки. 

Первое место которое мы посетили был музей авиации, причем не только военной, но также 

гражданской и космической. Поскольку мы пришли чуть раньше открытия, то нам предложили посмотреть 

новую выставку самолетов первой и второй мировой войны. Я впервые смог увидеть не только советские, 

но и немецкие, английские и американские самолеты времен мировых войн. Сама выставка была, как всегда, 

организована с использованием современных интерактивных технологой, а также фото и видео. В одном из 

комнат для просмотра виде в зале первой мировой войны я узнал, что для Америки она закончилась тем что 

женщины добились своего права на участие в выборах, тогда как в Европе, во многих странах к власти 

пришли социалисты и коммунисты. Затем мы отправились в зал гражданской авиации, где были 

представлены самолеты всех времен, от первых деревянных планеров, до суперсовременных беспилотных 

моделей. Мы также имели возможность потренироваться на симуляторе полетов, кабина которого, 

переворачивается на 360 градусов во всех плоскостях. В кабине мы были вдвоем с Женей, чаще всего 

управлял я а она стреляла. Но поскольку из меня пилот тот еще, то мы дважды упали в воду . На другой 

стороне дороги, которую можно пересечь по очень красивому застекленному переходу, располагался 

выставочный зал комической авиации. Мы смогли оказаться внутри кабины знаменитого американского 

Шатла, произведенного компанией Boeng, и ощутить себя космонавтами, вышедшими в открытый корпус. К 

сожалению нам немного не хватило времени осмотреть все залы этого гигантского музея, поскольку мы 

опаздывали на заседание ротари-клуба.  

Это был самый малочисленный клуб, но зато с очень интересным спикером доктором Стивеном 

Полензом, который рассказал нам о современных методах диагностики и лечения заболеваний, и даже 

показал это на примере Жени. Ей нужно просто вытянуть правую руку и держать ее горизонтально 

препятствуя небольшим усилием доктора ее опустить, который другой рукой исследовал места на теле 

евгении, обнаруживал больные из них, в те моменты когда Евгения внезапно опускала руку, поскольку не 

могла почему-то сопротивляться. Для лечения этих больных место доктор использует минералы и 

биодобавки тех химических элементов, которые способствуют увеличению уровня сопротивляемости 

организма. Еще одним приятным моментом этого заедания было наличие средиземноморской кухни! Мы с 

удовольствием съели гигантские порции еды.  

После обеда мы отправились в долгожданный поход, оказавшийся прогулкой по лесу и рассказам о 

том как местные экологические сообщества ухаживают за ним, удивительным образом. В России мы 

убираем мусор оставленный людьми. Здесь же уже давно не сорят и люди стараются сохранить 

исторические виды растений в лесах, поэтому отчищают лес от завезенных вредоносных растений: и 

индийской ежевики и плюща. Не смотря на то, что с утра шли периодические дожди, перед прогулкой небо 

стало чистым, и мы смоли наслаждаться не только свежим лесным, но и прогретым солнцем воздухом.  

Поскольку поход длился меньше часа, то после него у нас была возможность немного посидеть на 

пляже побережье залива юго-восточной части Сиэтла. И даже сфотографироваться с местной копией статуи 

свободы. А вечером мы с Крисом с ветерком прокатились на велосипеде вдоль этого побережья. Катались 

около часа и проехали не много ни мало 5,6 миль. Так что за этот день я надышался свежайшим воздухом 

Сиэтла и к десяти вечера уже начал клевать носом. Но заснуть удалось только к полпервого ночи, поскольку 

мы решили с ребятами немного погулять по центру Сиэтла, а мне еще нужно было сделать эти записи в 

дневнике! Саша высказал свои ощущения, что она начал уставать от перенасыщения событий программы, 

на что я ему ответил, что так всегда случается в середине пути! Я это знаю по теплоходным круизам и моего 

прошлого опыта участия в программе обмена в Канаде. Думаю, что я завтра не пойду в запланированное 

нами кино, а просто проведу вечер дома, отосплюсь и подготовлюсь к профессиональному дню в эту среду. 

 

30 апреля, вторник: «Индейский длинный дом и порт Сиэтла» 

Несмотря на вчерашнюю  усталость, в результате которой мне приходилось после написания 

каждого абзаца делать пяти минутный перерыв на сон, я проснулся очень бодрым и полным сил. Видимо 

сказывается влияние солнца, которое в это время появляется в 6 утра, и первые его первые лучи вместе с 

пением птиц создают атмосферу наиприятнейшего пробуждения! 

День выдался очень солнечным с невероятно голубым небом и густыми но редкими облаками, такая 

погода на Урале бывает либо жарким летом, либо в любой день когда дует северный ветер. К сожалению, 

сегодня в Сиэтле дул именно северный ветер. Поэтому, погода была очень контрастной, как впрочем, и сам 

день. Находясь в тени, да еще на ветру ты просто промерзаешь насквозь от холодного северного ветра. Но за 

ветром, под высоким Солнцем Сиэтла ты быстро согреваешься и чувствуешь приближение лета! «Весна 

обманчива!» - так всегда мне говорила бабушка и мама про подобные весенние дни.  

Утром мы посетили интереснейшее место – Длинный Дом Дуаманишей, он же их культурный 

центр. Это учреждение принадлежит местным аборигенам – коренным индейцам. Надо сказать что данный 

«дом культуры» построен по всем канонам индейских традиций и при этом с учетом требованиям к уровню 



жизни современной Америки. То есть архитектура и материалы (в основном это красный кедр, излюбленное 

дерево северной Америки) индейские, но туалет, вентиляция, отопление, инсталляции музея и прочие 

элементы современной инфраструктуры – полностью соответствуют текущим представлением американцев 

о том, каким является насущный быте граждан США.  

Нам показали, рассказали, спели и даже станцевали о том как, где и чем живут и жили до прихода 

европейцев местные жители. Мы тоже были не промах и поделись своим опытом и знанием древнерусских 

традиций: спели русскую народную песню «во поле березка стояла» в ответ и даже станцевали хоровод и 

присядку! То-то же, знай наших! 

Также интересно и удивительно весело прошло заседание очередного клуба Ротари: Rotary view 

point park west Seattle, которое проходило в ресторане, стеклянные стены которого выходили на 

незабываемый, и пожалуй с этим нельзя не согласиться, самым прекрасным видом на небоскребы Сиэтла 

сквозь водную гладь залива Пьюжд Саунд. Как мы и сами члены этого клуба заметили это был один из 

самых теплых и веселых клубов, которые мы посетили! Много шуток в совокупности с большими делами и 

прекраснейшей едой – настоящая Америка! 

После существенного эмоционального подъема от презентации нашей группы и плотного 

ротарианского обеда всем нам захотелось поспать. Многие из нас уже давно перестроились на местное 

время, поэтому к 4-м часам дня, особенно после раннего подъема и позднего засыпания, всем нам 

захотелось только одного – поспать в мягкой постели часа полтора! Однако программа GSE, несмотря на 

всю ее чуткость и разнообразие, увы, не предусматривает тихого часа , поэтому на автобусной обзорной 

экскурсии по порту Сиэтла мы все, по-очереди, клевали носом . Что касается меня, я никогда не любил 

порты, видимо в прошлой жизни я был грузчиком, поскольку единственное место, где я с интересом 

наблюдаю за портовой жизнью – это диван перед телевизором, по которому показывают современные 

достижения в портовой логистике. Сиэтл действительно имеет гигантский порт, но в отличие от Одессы и 

Бременхафена этот порт выгодно расположен за городом на искусственно созданном острове посредине 

реки, так что архитектура и жизнь Сиэтла не страдает от его наличия, а только выигрывает! 

Вечером я все-таки не передумал остаться дома у Криса и Хъюди Лоефлеров. Как уже повелось в 

этой программе, я предложил им попробовать борщ собственного приготовления. В ответ они угостили 

меня куриной грудкой, запеченной с крабовым мясом под кожистой корочкой. Ужин получился на славу, я 

рассказал и показал им традиционные три русских тоста: «За знакомство!», «За родителей!» и «За любовь!», 

но поскольку после них у нас еще осталась водка для четвертого, то пришлось также поделиться еще одним 

традиционным четвертым тостом моей семьи «За четыре угла или за четыре колеса!». В ответ они мне 

рассказали о некоторых американских шутках и предубеждениях. 

Вот так, весело и непринужденно прошел еще один прекрасный и насыщенный удивительными 

открытиями восемнадцатый день нашей программы. Вечером, не успел я включить компьютер, как сразу 

услышал звонок по скайпу от Ситников. Это мои племянники Миша и Лиза увидели, как я появился в сети, 

и немедленно отреагировали, в результате чего я смог разделить семейную радость от рождения еще одного 

моего племянника – Макара! Ложусь спать традиционно в районе 12 ночи , чтобы проснуться в 6 утра и 

быть готовым к очередному профессиональному дню! 

 

1 мая, среда: «Профессиональный день в Green River Community 
College и вечерняя лекция в Foster School of Business UW » 

Дорога до Колледжа, в котором мне предстояло провести профессиональный день, заняла около 

часа. Все его здания расположены в лесу реликтового красного кедра. С утра светило солнце, что создавало 

праздничное настроение этому первомайскому дню, а лесной массив, обнимающий корпуса, создавал 

тишину и покой, что благотворно сказывается на работе головного мозга. 

В Green River Community College Крис меня привез в 8.00 утра. По дороге он предложил послушать 

одну из оперативок на его работе, что проходило по телефону и началось где-то в 7.30. Вообще в Сиэтле 

очень рано начинают работать, поскольку партнеры по бизнесу в основном находятся в Нью-Иорке, где на 

три часа раньше наступает рассвет, чем в Сиэтле. Поэтому 7,30 местного как раз попадает на 10.30 утра 

финансовой столицы Америки. В восемь утра у Криса состоялось еще одно заседание птеперь уже с 

партнерами из Индии, оно проходило по скайпу. Поскольку я в первом митинге практически ничего не 

понял, то в второй даже слушать не стал, вместо этого сделал несколько снимков территории Колледжа. 

В 8.30 Крис отправился на работу, а у меня было время посетить местный студенческий центр, где я 

нашел отменный рюкзак, который можно носить как за спиной, так и на колесиках. Цена в 28 долларов с 

налогами заставила меня вернуться в этот магазин после окончания профессионального дня и купить 

сделать долгожданную выгодную покупку.  

Первая лекция, а точнее смесь лекции с семинаром, состоялась в 9 утра. Ее вел профессор Samuel 

Le, родом из Въетнама, эмигрировавший в Америку в 5 летнем возрасте. Ли очень любит путешествовать и 

объездил практически весь мир. Его классы отличаются привлекательным для студентов разнообразием 



интерактивных форм обучения. Занятие длится 45 минут и каждые 15 из них он переключается с одной 

формы на другую. Сначала может быль небольшой опрос по теме предыдущей лекции с применением 

современных вэб-технологий. Студенты через свои айпады или андройды регистрируются в интерактивном 

учебном кабинете и затем могут отвечать на дискуссионные вопросы с предложенными вариантами ответа. 

После своеобразного голосования, на экране появляется гистограмма распределения ответов. Все видят, 

какой из вариантов ответа оказался наиболее популярным, а затем профессор рассказывает какой из них 

согласуется с макроэкономической моделью агрегированного спроса и предложения. Это очень удобно, 

особенно когда распределение ответов очень плоское, это значит, что у студентов есть сложности в 

понимании этого вопроса и преподаватель может еще раз уделить ему внимание. Второй интерактивной 

формой обучения являются обсуждения в группах определенного задания или вопроса. Третьей – просмотр 

фильма или передачи по теме лекции. Так, например, на утреннем занятии мы посмотрели интервью с 

одним из известных американских экономистов, который рассказывал о проблемах информативности 

показателя валового внутреннего продукта, ВВП. А затем студентам была дана возможность обсудить в 

группах, что еще не отражает ВВП.  

После занятия Samuel пригласил меня в свой кабинет, где мы проговорили целый час, на этот раз он 

больше спрашивал меня рассказать о себе и о Вышке. Я показал ему наш сайт и сказал, что на сегодняшний 

день наш университет очень заинтересован в связях с зарубежными профессорами, особенно 

исследователями. Поскольку Сэм любит путешествовать, он принял это к сведению. Было бы здорово ели 

наши студенты, и мои коллеги смогли посетить его интерактивные занятия по экономической теории. У 

него действительно есть чему поучиться. Оказывается, он посещал специальные курсы повышения 

квалификации по методике преподавания. Мы с ним потом еще вместе пообедали свежеприготовленным на 

площади перед нашим корпусом барбекю, а по окончании моего профессионального дня, он любезно 

согласился провести небольшую экскурсию по территории Колледжа  

В 11 утра мне предстояла посетить лекции другого профессора, получившего PhD в области 

финансов и, поэтому, интегрирует финансовые аспекты функционирования компаний в процесс 

преподавания микроэкономики. Как и Samuel, профессор Mark Blaisdell также использует интерактивные 

формы обучения. Во первых в течение семестра студенты держат или перепродают акции Американских 

компаний, которые особо известны в Сиэтле: Майкрософт, Apple, Starbucks, Costco и др. Мы со студентами 

посмотрели два фильма. Один в начале занятия о том, что компания  Apple совершила самый крупный по 

объему эмиссии выпуск облигаций, с процентной ставкой близкой к ставке казначейских векселей США, 

который она назвала iBonds ! Второй фильм был посвящен способам создания монопольной власти на 

примере нефтяных компаний Рокфеллера.  

Крис забрал меня из колледжа в четвертом часу, и мы решили поехать в Университет Вашингтона, 

попытать счастье встретится с профессорами в области финансов Foster School of Business, готовящей 

выпускников по программе MBA. Крис сам, недавно, сдал здесь свой последний экзамен, но, поскольку 

церемония вручения дипломов еще не состоялась, он все еще числиться местным студентом . Нам удалось 

застать на своем рабочем месте одного из преподавателей Криса – профессора Christopher Hrdlicka. И мы 

были рады узнать, что меня с ним уже назначена встреча в следующий понедельник в 3.30 и я смогу 

посетить его лекцию. Прослушав умопомрачительную лекцию приглашенного спикера-девелопера о том, 

как он проводит исследования в области рынка недвижимости и выдает рекомендации касательно 

инвестиционной привлекательности строительства очередного объекта, довольные, счастливые и немного 

уставшие, мы отправились домой, предварительно заехав к родителям Криса на ужин. Они живут рядом с 

университетом, в очень живописном месте, на берегу канала, соединяющего озеро Юнион и озеро 

Вашингтон. 

Как всегда ложусь поздно, поскольку заставляю себя отобразить на бумаге наиболее яркие 

впечатления еще одного удивительного дня, не зря прожитого в Сиэтле! 

 

2 мая, четверг: «Олимпия, Олимпия – столица Вашингтона!» 

Оказывается, мы вовсе не в олимпийские горы отправлялись, а с в столицу штата Вашингтон – 

Олимпию.  Путешествие до нее заняло около трех часов. Погода в тот день была просто отличной, светило 

солнце, ветер стих, воздух прогрелся до плюс 20 по Цельсию. К сожалению, самого города я не увидел, 

поскольку когда я проснулся мы уже подъехали к «Белому дому» штата Вашингтон – с виду так точной 

копией настоящего Капитолия, но говорят меньших размеров. 

 Так ни разу не посетив Госдуму и здание правительства РФ, мне посчастливилось побывать в 

здании парламента Канады в Оттаве, а в этой поездке – в парламенте штата Вашингтон. Причем, нам 

особенно повезло, поскольку в этот день в колонном холле проходили репетиции юношеского хора, и мы 

смогли насладиться великолепным пением и танцами американских подростков.  

Затем, нам провели экскурсию по зданию, мы могли встретиться с секретарем и одним из сенаторов, 

которая поведала нам о проблемах, с которыми сталкиваются американские политики из-за того, что власть 

постепенно переходит в руки республиканцев, которые урезают социальный бюджет. 



После белого дома, мы поехали обедать в казино индейцев. Заплатив за восемь человек 108 

долларов, мы смогли насладиться: гигантскими крабами, свежайшими стэйками, очень крупной, но сладкой 

клубникой и, конечно, отменными десертами. Видимо, казино специально ведет политику низких цен 

ресторанного фуршета, чтобы заманить к себе посетителей, ведь они все-равно потратят все деньги в 

игровых автоматах. Мы хотели сделать несколько фотографий внутри игрового зала, но охрана нам 

запретила это делать и потребовала удалить уже сделанные фото, очень жаль. Там было несколько особо 

интересных игровых автоматов по мотивам фильмов «Секс в большом городе» и «Мальчишник в Вегасе».  

Как говориться, после вкусного обеда, полагается поспать. И волей-неволей наше тело уходило ко 

сну, но нас ожидал еще один музей коренного населения этой местности, гораздо крупнее предыдущего и 

экспонаты более редкие, но фотографировать там запрещено. Это не удивительно, владельцем музея 

является то же племя что и у казино. Зато я приобрел там неплохие сувениры для моих друзей и семьи. 

Вернулись мы другой дорогой, через паром, и нам посчастливилось заехать в него последними, так 

что он сразу тронулся и это позволило нам приехать домой на два часа раньше. Это не могло не радовать 

нас, поскольку увеличило объем свободного времени. Крис встретил меня, как всегда у Старбакса. Мы 

заехали домой, поели, Крис завершил все свои дела по работе, и мы отправились с ним на презентацию 

нового небольшого самолета представительского класса и новой авиакомпании, осуществляющей перелеты 

из Сиэтла в Сан-Франциско. Вечеринка была, как говориться без особого размаха. То ли мы пришли уже 

поздно, то ли организаторы решили что для продвижения будет достаточно снять видеролик и несколько 

хороших фото, но ни живой музыки, ни развлекательной программы там не было. Публика в основном, 

представляла собой молодых специалистов 30-40 лет, которые, по мнению Криса, вовсе не та целевая 

аудитория. Билет на подобный самолет стоит 400-500 баксов. Но зато не надо регистрироваться за два часа и 

нет проблем в с парковкой в частном аэропорту. Поев вкуснейшую пишу и выпив темного Бадвайзера мы 

решили выдвигаться в Даунтаун, ведь сегодня ночь музеев! 

Прежде всего мы отправились в SAM – Seattle Art Museum. Однако нас ожидало небольшое 

разочарование. Во-первых, музей работал только до 9 вечера, а во-вторых, он на 80% заполнен 

произведениями современного искусства, из которых только 10% были искустно выполнены. Зато нам 

посчастливилось найти прекрасный музыкальный клуб-бар, в котором до с 10 до 12 вечера выступала 

канадская блюз-рок-н-ролл группа. Живая музыка, это что о чем давно мечтал Саша, а Денис вообще 

барабанщик в хард-рок группе, так что мы встретили ребят и пошли туда. Вечер удался на славу, мы даже 

немного потанцевали, несмотря на вечернюю усталость от перманентного недосыпания.  

3-5 мая, уик-энд: «Окружная конференция в Кор д’Алейн, Ойдахо» 

Выехали рано, дорога до Кор д’Алейн заняла около пяти часов, 350 миль если я правильно 

услышал. Нас везли туда по отдельности, на машинах самих ротарианцев, а не на арендованном для нас 

форде. Рути и ее муж (уже забыл как его зовут) на неизвестной мне модели американского авто взяли нас со 

Станиславом. Я предпочел сесть на заднее сидение вместе с Рути, так что по дороге мы больше общались с 

ней а Стас с ее мужем. Нам предстояло вновь пересечь озеро Вашингтон, живописные каскадные горы, а 

затем степное плоскогорье, очень эффективно возделываемое жителями восточной части штата Вашингтон 

благодаря суперсовременной автоматической ирригационной системой, напоминающей поливалки 

солнечного города, куда отправился в свое время Незнайка.  

Первая остановку мы сделали в небольшом кафе в старинном городке, к кафе которому более ста 

лет, и оно до сих пор славится своей выпечкой и сервисом. Переехав знаменитую реку Колумбию, мы 

посетили смотровую площадку, на которой открывался незабываемый вид на плоскогорье, окружающее 

реку. Здешний пейзаж мне очень сильно напомнил знаменитые волжские степи и утесы в Саратовской и 

Волгоградской области. Глядя на широкую водную гладь, волей не волей, начинаешь напевать любимую 

русскую песню «Течет река Волга». Издалека долго, течет река… Колумбия и несет свои воды в тихий 

океан, … а мне уж 30 лет . 

Последней остановкой на нашем пути была закусочная (как бы мы ее назвали в России) – 

знаменитый американская сеть быстрого питания, основанная задолго до появления Макдональдса, под 

названием Zups! Было вдвойне приятно, что они сохранили прежнее качество гамбургеров и картошки фри, 

очень вкусно, очень свежие продукты, очень американский интерьер и никакого усилителя вкуса во время и, 

что более приятно, даже намека на изжогу после еды . Зипс рулит! На обратном пути я был счастлив снова 

посетить это кафе. 

   Проехав через весь штат, мы очутились в совершенно другом,  более консервативном, штате 

Ойдахо, граничащим с восточной частью вечнозеленого Вашингтона.  The Coeur d’Alene golf & spa resort 

находится всего 20 км от границы Ойдахо, на берегу одноименного озера, которое чем-то мне напомнило 

озеро Селигер в Тверской области, чем-то холмисто-скалистые берега Пермских рек Сылва и Чусовая в 

местах их впадения в Каму и благодаря Пермской ГЭС образующих живописное водохранилище. Во всяком 

случае, когда в субботу мы с Женей имели счастье прокатиться на прогулочном корабле по этому озеру, я 

чувствовал себя как дома. Хвойный лес и богатые коттеджи, живописно расположенные по берегам озера 

создавало полноценное ощущение России! И только английская речь, сервис, еда и конечно неописуемо 

красивые здания местных гигантских курортных отелей возвращали наш разум в Америку. 



Конференция проходила в самом большом и респектабельном отеле этого курортного городка, и 

возможно, всего штата. Здесь было все необходимое: очень уютные фешенебельные номера и пентхаусы, 

лобби-бары и шопы, различные комнаты для заседаний и конечно гигантских размеров ресторан на 1000 

посадочных мест, который использовался нами в качестве конференц-зала, поскольку на этой конференции 

все пленарные заседания проходили за ужином или завтраком. 

 Организация окружной конференции была на высоте. Сама программа сочетала в себе не только 

совместные поедания-заседания, как всегда перемешанные с юмором и подведением итогов года 

плодотворной благотворительной работы и привлечения финансирования клубами округа 5030, но также 

включала выступления приглашенных спикеров, одним из которых даже был космонавт Leroy Chiao – 

капитан Международной станции Союз! 

Темой окружной конференции в этом году стала немного измененное название знаменитого фильма 

о Джеймсе Бонде – To Russia with Love! На то было несколько причин. Во-первых, действующий губернатор 

Стив Лингенбринк в свое время участвовал в реализации благотворительных проектов в нашей стране, 

финансируемых средствами Ротари-клубов и международным фондом Ротари. Он даже посетил в рамках 

одного из проектов мой город Пермь. Во-вторых, в этом году было также осуществлено несколько проектов 

в России. В-третьих, в этом году, в рамках GSE округ 5030 принимал граждан России и отправлял 

американцев в нашу страну с ответным визитом. 

В начале конференции я немного растерялся. Стэнли Майнер, отвечающий GSE программу этого 

года, попросил нс встречать гостей конференции на входе в обеденный зал пленарных заседаний. Мы с 

удовольствием это сделали. Правда не все кто приезал на конференцию еще знал нас в лицо, более того те 

кто знал, вместе с остальными спешили занять столик для своих коллег из их ротари-клуба. Так что, по 

моим ощущениям им было вовсе не до нас . Когда все расселись, мы смогли ощутить то, чего многие 

опытные участники предыдущих окружных конференций всеми силами старались избежать: необходимости 

искать свободное место за столиком. Я почему-то решил, что не должен садиться не только за один стол с 

моими коллегами по программе, но даже с теми ротарианцами, с кем я уже познакомился за предыдущие 2,5 

недели. Я полагал, что, таким образом, смогу познакомиться с новыми людьми. Так оно и вышло, правда 

мне всегда, почему-то, страшно это делать, поэтому в начале конференции я чувствовал себя несколько 

растерянно, но после удачного поиска места, причем в центре зала у сцены, и выпив бокал вина, я немного 

расслабился . 

В итоге, оказалось что я сел за очень необычный столик, поскольку за ним сидели две симпатичные 

молодые девушки из Bellevue College Rotaract: Kevin Ha и Michelle Ho, участница программы обмена Youth 

Exchange Students из Германии Diana Bruentjen, а также три почетных ротарианца, которых в середине 

заседания губернатор округа наградил специальными грамотами. 

Вообще интересно проходило само пленарное заседание. Сев за столы, участники смогли заказать 

вино, стоимостью 6 долларов за бокал и 32 за бутылку. Половина выручки от продажи напитков 

направляется в фонд Ротари. В отличие от обычных заседаний, на которых тоже параллельно едят пищу со 

Шведского стола (вообще в Америке даже на лекциях в университете, особенно на вечерних занятиях, 

дозволительно принимать пищу и уж тем более пить кофе или воду) на конференции было организовано 

обслуживание посредством официантов. В начале заседания на столах уже стоял микс из трех видов салата. 

Это с одной стороны дает возможность людям немного перекусить, но с другой – удерживает их внимание, 

поскольку зеленый салат способен лишь на то чтобы возбудить аппетит. В ожидании основного блюда, 

гости были вынуждены слушать спикеров, даже если они этого не хотят, лишь для того чтобы отвлечься от 

чувства голода. Спустя минут 40 после всех официальных процедур открытия, которые сопровождались 

тонким американским и вполне международным юмором, участники конференции получили возможность 

отведать отменную и очень популярную в Сиэтле белую рыбу. Между основным блюдом и десертом 

пленарное заседание продолжилось. Нашему вниманию были представлены видеоролики проектов, которые 

реализовывал каждый из клубов округа, затем из организаторов награждали аплодисментами и даже 

грамотами. Выделяли и награждали клубы, которые за год чем-то особенно отличились (своими проектами, 

привлечением финансирования, быстрым ростом числа членов клуба) в различных номинациях. А после 

десерта и на десерт пленарного заседания мы могли послушать приглашенных звезд – спикеров.  

По этой схеме проходили все четыре пленарные заседания, совмещающие либо завтраки, либо 

ужины. Субботний обед каждый из участников конференции планировал по-своему. Нас с Женей Келли 

Кайл и ее друзья пригласили в круиз по озеру, где и состоялся обед. Остальных пригласили на обед Стэнли 

Майнер. Денис, как пошел спать после завтрака, так только к ужину и проснулся бодрым, голодным, но 

веселым.  

В субботу был наш звездный час, а точнее день! В финале утреннего пленарного заседания, за 

завтраком, сразу после речи приглашенного спикера – полпреда президента Rotary International Эда Футы, у 

нас состоялась небольшая пресс-конференция, на которой мы отвечали на вопросы из зала. У меня тряслись 

руки и сердце в пятки ушло. Мало того, что все мы выступали в необычной роли и сидели лицом к 550 

участникам конференции, так нам еще нужно было отвечать не на родном языке. Слава богу наш 

английский, как отметила жена губернатора Терри Лингенбрик за три недели значительно улучшился, но я 

честно говоря вообще забыл о том что говорю на другом языке из-за волнения.  



В начале конференции мы кратко представились, и Станислав рассказал немного о проектах Ротари 

в Краснодаре. Нам задали несколько вопросов из аудитории, первый вопрос который я запомнил поскольку 

на него отвечал, был связан с нашими наиболее яркими впечатлениями от пребывания в США. Я ответил 

про культурный шок, который я испытал, когда узнал о том, что студенческий совет Коллежа города 

Эдмонт должен утвердить часть бюджета колледжа, размером 25 миллионов долларов, который касается 

различных проекты студенческой жизни. Этот опыт очень ярко продемонстрировал то, насколько органично 

демократические принципы встроены во все личные и деловые аспекты американского общества.  

Еще один вопрос, на который я ответил, касался нашей осведомленности о проектах других Ротари 

клубов нашего округа. Я рассказал им про проект Ротари-клуба в Перми, связанный с социальной 

адаптацией будущих выпускников детских домов. О том, что этот проект чем-то похож на то, что 

реализовано здесь в Сиэтле в виде Fare Start, только у нас масштабы не такие гигантские, но идея похожая. 

Денис ответил на порос как мы стали участниками этой программы, а Наташа поделилась своим опытом в 

ответе на вопрос о том насколько не легко гражданам бывших советских республик получить российское 

гражданство, поскольку она как раз родилась в Казахстане, а затем переехала в Россию. 

После пленарного заседания участники конференции могли посетить различные, так называемые 

круглые столы – Educational Sessions. В двух из них мы принимали непосредственное участие. Первый из 

них «From Russia, With Knowledge to Share, GSE 2013» состоялся сразу после завтрака в доме дружбы. На 

нем мы делали расширенную версию нашей презентации. Вторым событием стал «Vodka and Caviar TRF 

Fundraiser» вечеринка со входным билетом стоимостью 250 долларов направляемых в фонд Ротари. Как я 

уже упоминал ранее, мы привезли местную водку из наших городов, по просьбе Губернатора специально 

для этой вечеринки. На ней гости могли не только продегустировать все виды привезенной нами водки, но 

также попробовать пять видов осетровой икры из России и Америки, кроме того здесь же была устроена 

дегустация вина. 

Сначала, конечно, все пробовали вино, но затем, губернатор передал слово Станиславу и он 

рассказал о различных видах водки, представленной для дегустации. Далее я счел нужным рассказать о 

русских традиция самого процесса употребления водки. О том, что как правило для этого необходимо 

минимум три человека, и в одиночестве пить не пристойно. О том, что каждый тост в России, в отличие от 

Америки, содержит различный смысл. О традиционных первых трех тостах: «За знакомство или за 

встречу!», «За родителей» и «За любовь!», и если после этого водка еще остается, то в моей семье 

традиционный четвертый тост «За 4 угла или за 4 колеса!» (то есть за квартиру или машину). В заключении 

моей речи, я показал небольшой мастер класс по тому, как надо правильно выпивать стопку водки: залпом, 

выдыхая воздух после, сделать небольшую паузу и потом закусывать, желательно селедочкой или икрой, 

лучше черной.            

  Гости были восхищены русскими традициями пития и всем им очень захотелось испытать на себе 

дух русской водки. Мы по-очереди стояли на разливе, предлагая разные сорта и делая небольшие 

комментарии, а также напоминания об обязательном закусывание после возлияния очередной стопки. То как 

разливалась водка заслуживает огромного внимания. Во-первых, поскольку темой конференции было 

название второго фильма о Джеймсе Бонде «В Россию с любовью!», то эта вечеринка, как и вечернее 

пленарное заседание, проходило в рамках Bond-party. Участники конференции смогли надеть роскошные 

костюмы в стиле бондианы или одеться как международные шпионы, особенно советстские. Во-вторых, для 

охлаждения водки использовался специальный полуметровый кулер, выполненный из монолитного куска 

льда. Мы наливали водку сверху, она стекала по ледяным желобкам внутри этого куска льда и наливалась в 

стопку уже охлажденной! Так что не только гости, но и мы сами были восхищены и желали отведать 

горячительного напитка из этого охладителя! 

Далее вечер пошел по известному сценарию. Гости испытали на себе правильный процесс 

употребления нашего национального напитка, и по мере дегустации становились все веселее и раскованнее. 

В конце вечеринки никто уже не стеснялся пить залпом . И, конечно, водка была выпита вся! Хорошо, что 

организаторы выделили на эту вечеринку только два часа, и мы дружной толпой отправились вниз с 

пентхауза, расположенного на восемнадцатом этаже, на ужин и вечернее пленарное заседание. Недаром 

говорят, что «Vodka connecting people!». Все были настолько сближены, что стремились держаться вместе, 

поэтому в лифт зашли всей толпой в составе 16 человек. Подобные лифты обычно рассчитаны на 1000 

килограмм, что в среднем рассчитано на 12 человек, и мы в конце путешествия вниз застряли на первом 

этаже. Все очень долго смеялись по этому поводу, стали звонить лифтеру, но из-за галдежа никто ничего не 

мог разобрать. В результате Стенли Майнер, стал нашим спасителем, нашим Джеймсом Бондом! Он 

раздвинул двери лифта вручную, и мы смогли выйти из него! Кабина остановилась на полметра ниже 

первого этажа, так что мы буквально вылезали на первый этаж! Все смеялись и были очень довольны тем, 

что Водка-пати завершилась традиционным для любой хорошей вечеринки, каким либо невероятным 

происшествием!  

Ужин проходил по уже описанной выше схеме пленарного заседания. В конце которого ведущий с 

гордостью объявил нам об открытии «Казино Рояль» прямо в этом же зале. Произнеся несколько раз фразу 

«Show me Casino» подобно тому как дети зовут Деда мороза на новогодней Елке, мы смогли увидеть как 

восточная стена зала раздвинулась и перед нами предстала сцена и игровые столы по бокам от нее! 



Желающие могли проиграть деньги, которые также направлялись в фонд Ротари и, конечно, потанцевать по 

живую музыку американской рок-н-рольной группы! Причем на танцполе были все, как говориться и стар и 

млад и губернатор и рядовой ротарианец, поскольку на самом деле в Ротари это не имеет значения 

менеджмент меняется каждый год и каждый отдельный клуб и его члены гораздо  важнее административной 

системы. После танцев все разошлись по локальным автепати, которые в отличие от вчерашних были 

гораздо более танцевальными и менее официальными!  

Лично я лег спать полтретьего ночи, но проснулся ни свет не заря в 5.30 утра. Прогулявшись по 

берегу озера, нагуляв аппетит, я с удовольствием отправился за завтрак, на котором состоялось закрытие 

конференции и анонсирование темы и места следующей, запланированной в городе Ванкувер, в Канаде. 

Обратная дорога домой показалась мне очень быстрой, поскольку ее большую часть я просто спал. 

Вечером все мы отправились жить в новые семьи, я поселились в  комнате сына Джефа и Анны 

Норман, который сейчас живет в Германии по программе академического обмена. У них большой дом в 

лесном массиве города Bellevue, в котором располагается штаб-квартира Майкрософт и другие 

высокотехнологичные компании, поэтому этот городок довольно сильно напоминает жизнь новых русских 

на рублевки и Борвихе. Мы наконец-то смогли лицезреть знакомые нам в России современные и незнакомые 

старинные модели дорогих авто, особенно немецких: Порше, Мерседес, Вольво, Лексус и т.п. Ложусь спать 

поздно, поскольку весь вечер после семейного ужина приходится контролировать процесс стирки в их 

гиганских стиральных машинах и фиксировать в дневнике произошедшие на конференции события. Описав 

события пятницы не выдерживаю и просто отрубаюсь за письменным столом! Очнувшись, минут через 20, 

выключаю компьютер и иду спать, ведь завтра меня ждет еще один профессиональный день, на это раз в 

Университете Вашингтона! 

   

 6 мая, понедельник «Профессиональный день в UW» 

Договориться о посещении “Uniniversity of Washington” (UW) Стенли Майнеру было сложнее всего. 

Во-первых, у него рухнул электронный почтовый ящик со всеми контактами. Во вторых, UW – крупнейщий 

университет штата, и один из ведущих исследовательских университетов США. Поэтому, его профессора 

довольно самодостаточны.  Тем не менее, после нескольких переговоров, Стэну удалось связаться с 

профессором Foster School of Business Эдом Райсом, который выделил мне полчаса своего времени и 

организовал посещение лекции по Инвестициям, у студентов, обучающихся по программе MBA. Это был 

очень интересный опыт, поскольку лекция молодого профессора Кристофера Хрдлика была преподнесена 

через практическую призму взгляда на инвестиции. 

Вообще-то кроме встречи с Эдом Райсом и посещения лекции в Foster School of Business UW. У 

Меня в этот день запланировано не было. Я вообще-то думал, что смогу проваляться в постели до полудня, 

сделать записи в дневнике о конференции в Ойдахо, поскольку там на это времени просто не было. Однако, 

у организаторов были иные планы. Нас вместе с Женей привезли в UW к девяти утра, она пошла в класс, а 

мне предстояло наслаждаться великолепным кампусом университета, его парками и скверами до 3 часов 

дня. Честно говоря, я ничуть не расстроился, поскольку территория этого университета просто сказочно 

красива, к тому же в Америке все здания свободны для посещения, нет ни вахты, ни турникетов . Однако, 

наслаждаться одиночеством и медитировать на кортярде университета в этот день мне удалось только в 

течение полутора часов.  

После того как Женя встретилась со своим профессором, мы с Корбаном, мужем Келли и нашим с 

Женей водителем на сегодня, отправились университетскую деревню – квартал магазинов и кафе. Здесь же 

находится один из крупнейших в Сиэтле магазинов Apple Store. Мне нужно было сделать здесь кое-какие 

покупки, которые мне заказали еще в России. Качество и быстрота обслуживания сотрудников этого 

магазина меня до сих пор поражает. Через 15 я купил все, что хотел! Мы договорились с Корбаном, что он 

меня будет ждать в Старбаксе. Когда я зашел туда он только еще получал свой заказ. Я тоже заказал себе 

еды: сендвич с яичницей, чиз-дениш – шанежку с умопомрачительно вкусной начинкой, которую я 

встречаю только в северной америке, и, конечно, латте гранте. 

Я рассказал Корбану, что президент ротеракта, университета Вашингтон, Девон, предложила 

встретиться со мной еще во время конференции, когда узнала, что в понедельник буду здесь. Пока я доедал 

сендвич, корбан уже достал через свои каналы телефон Девон и мы с ней договорились пообедать в 12 

часов. А пока я доедал свое лакомство, корбан с радостью сообщил мне, что у меня назначена встреча с 

профессором Гебертом Коатсом, в его доме, который расположен в окрестностях университета. Эту встречу 

мне организовала его родственница, Съюзан Белт, с которой мы познакомились еще на конференции в 

Кор д’Алейн. Так что мой профессиональный день предстоял быть очень насыщенным! Так оно и 

случилось.  

Вечером Анна пригласила меня на вечеринку своей подруги, по поводу завершения реконструкции 

ее бэкярда. Я никогда до этого не был на Рублевке, но все мои представления о том как там живут люди 

были очень близки к тому что я увидел на этой вечеринке. На ней присутствовали, также и несколько уже 

знакомых мне ротрарианцев, в том числе губернатор принимающего нас ротари-округа со своей красавицей-



женой! Задний двор получился просто роскошным! О чем все гости не забывали упонинать в течение 

вечера. 

Не смотря на то, что вернулись с вечеринки в 10 вечера, мне жутко захотелось спасть, сказывался 

десятидневный недосып, так что в своем дневнике в этот день я смог отобразить только первый день 

конверенции – дорогу в Кор д’Алейн.  Наличие задолженности по отражению событий начала меня 

смущать, но силы были на исходе, так что пришлось смериться и заснуть. В вторник нужно было снова рано 

встравать, поскольку нам предстояло посетить утреннее заседание клуба ротари, которые всегда начинаются 

в 7 утра, перед основной работой ротарианцев. 

7 мая, вторник «Клубы, Ниндендо, День рождения Дениса!» 

8 мая, среда «Твин пикс, пиво и безалкогольная вечеринка» 

9 мая, четверг «Окучиваем картошку, подводим итоги, открываю 
купальный сезон!» 

 


